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CANTABRIA ARRANCA  EL AÑO CON LA 
ENTRADA EN VIGOR DE LA LEY DE 
PRESUPUESTOS GENERALES 2025 
Las cuentas de este año “buscan el impulso al desarrollo económico y la continuidad de una 
bajada fiscal histórica iniciada en el ejercicio de 2024”.

El Gobierno de Cantabria 
ha arrancado el nuevo año 
con la entrada en vigor de la 
Ley de Presupuestos Gene-
rales de Cantabria para 2025 
que se publicaron el pasado 
30 de diciembre en el Bo-
letín Oficial de Cantabria.

Se trata de un presupuesto 
ambicioso (3.749.114.769 mi-
llones de euros), del que el 
consejero de Economía ha 
destacado su vocación social. 
"Nunca en la historia se ha 
destinado tanto a cuidar de 
las personas", ha dicho Agüe-
ros. La ley también refuerza 
los servicios públicos esen-
ciales, muy especialmente la 
sanidad, la educación y el sis-
tema de protección social, que 
seguirán batiendo récords de 
consignación presupuestaria, 

y que además recoge la in-
quietud de la población sobre 
el problema de la vivienda y 
contiene subidas significati-
vas en departamentos como 
Justicia, Fomento del Em-
pleo, o Investigación, Desa-
rrollo e Innovación, e impul-
sa los sectores productivos.

Otro de los aspectos impor-
tantes de la ley es la continui-
dad en la bajada de impuestos 
recogida en el Proyecto de Ley 
de Medidas Fiscales y Admi-
nistrativas con una serie de 
deducciones fiscales, como la 
destinada a inversores extran-
jeros que trasladen su domici-
lio a Cantabria, la deducción a 
los nuevos residentes en Can-
tabria con el 10 por ciento de 
los gastos con un máximo de 
1.000 euros o el 25 por ciento 

con un máximo de 1.500 euros, 
si es por motivos laborales; la 
deducción para jóvenes y me-
nores de 40 años por residen-
cia en un municipio afectado 
por riesgo de despoblamiento 
con el 20 por ciento de la cuo-
ta íntegra autonómica hasta 
un límite de 500 euros que 
podría llegar a los 1.000 eu-
ros en el caso de tributación 
conjunta y la deducción por 
el arrendamiento de vivien-
das vacías aplicable a los pro-
pietarios o usufructuarios de 
viviendas vacías, durante al 
menos un año anterior a la 
celebración de un contrato de 
arrendamiento de vivienda.

Entre las características del 
proyecto de ley, el consejero 
ha destacado en primer lugar 
la capacidad de diálogo con los 

agentes sociales, ya que, por 
vez primera, se ha convocado 
la comisión del dialogo social 
antes de la elaboración del 
presupuesto, recogiendo un 
gran porcentaje de las apor-
taciones de las entidades que 
lo conforman. Otra de las ca-
racterísticas que Agüeros ha 
resaltado es el incremento de 
programas con informe de im-
pacto de género en los últimos 
dos ejercicios y, por primera 
vez, en 2025 todas las conse-
jerías y todos los organismos 
autónomos han elaborado in-
forme de impacto de género. 

Analizando el contenido con-
creto del proyecto en sus lí-
neas esenciales, Agüeros con-
sidera que se ha elaborado 
"bajo criterios de prudencia, 
responsabilidad y eficiencia, 
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5 CAMBIOS 
QUE ENTRARON EN VIGOR
EN ESPAÑA EN ENERO
El 2025 trae consigo cambios en los salarios, pensiones, precios de los 
alimentos o la cuotas de autónomos.

Como ya es habitual, el inicio 
de año suele traer consigo la 
entrada en vigor de diferentes 
medidas y leyes y aquí te conta-
mos algunas de las principales.

Salarios

En el ámbito de los salarios, 
la medida más esperada por 
muchos trabajadores es el 
incremento del Salario Mí-
nimo Interprofesional, que, 
por el momento, tendrá que 
esperar, ya que desde el Go-
bierno no han concretado 
nada, aunque se espera que a 
lo largo de este 2025 veamos 
el incremento que el Minis-
terio de Trabajo está nego-
ciando con sindicatos y pa-
tronal, que podría ser del 5%.

Lo que si ha entrado en vi-
gor desde el pasado 1 de ene-
ro es la aplicación por parte 
de la Seguridad Social de la 
denominada “cuota de soli-
daridad” para aquellos sala-
rios que superen los 4.909 € 
mensuales (58.908 € anuales), 
que ahora deberán destinar 
un 1% de este a la Seguri-
dad Social con el objetivo de 
reforzar el sistema público 
ante el aumento de jubila-
ciones de la generación del 
“baby boom”. Este impuesto 
se pagará entre la empresa 
(83,4 %) y trabajador (16,6 %).

Por último, el Mecanismo 
de Equidad Intergeneracio-
nal (MEI), impuesto por el 
que los trabajadores apor-
tan un porcentaje a la Se-
guridad Social, sube ligera-
mente, pasando del 0,7% al 
0,8 %. Esta subida del 1% se 
distribuirá entre la empresa 
(0,67%) y el trabajador (0,13%).

Pensiones

Las pensiones suelen ser 
una de las principales pre-
ocupaciones de muchos 
españoles y 2025 trae no-
vedades en este ámbito. 

A finales de 2024, el Consejo de 
Ministros aprobó una nueva 
subida contributivas del 2,8% 
para compensar la inflación. 
Para la subida, se ha tomado 
como referencia el Índice de 
Precios al Consumo, IPC, y 
se estima que más de 12 mi-
llones de personas se benefi-
ciarán de este cambio en 2025.

Precio de los alimentos

Desde el pasado 1 de enero, 
el IVA de los alimentos bá-
sicos como pan y verduras 
vuelve al 4%, mientras que 
las pastas y aceites de semi-
lla retornarán al 10%, debido 
al fin de las rebajas ficales 
para combatir la inflación.

Cuotas de autónomos

El principal cambio que no-
tarán los autónomos desde 
comienzos de este mes es el 
ajuste de las cuotas según los 
ingresos reales, pasando a de-
terminarse en función de los 
rendimientos netos, por lo que 
quienes ingresen menos, paga-
rán menor cuota y viceversa. 

Aunque habrá nuevas tablas 
de cotización con 15 tramos, 
cada uno con una base de co-
tización mínima y máxima 
asociada, en la mayoría de los 
tramos las bases de cotiza-
ción se incrementan respecto 
al año pasado, lo que impli-
ca que muchos autónomos 
deberán pagar más ahora. 

Descuentos del
transporte

En materia de transporte, los  
abonos gratuitos de Cerca-
nías, Rodalíes, Media Distancia 
Convencional y líneas de auto-
bús estatal para viajeros habi-
tuales, así como los descuen-
tos de al menos el 50% en los 
abonos y títulos multiviaje del 
transporte público colectivo 
urbano y metropolitano, y los 
bonos de 50% de descuento en 
los sistemas públicos de alqui-
ler de bicicletas, se prorrogan 
hasta finales de junio de 2025.

con déficit cero y respetuo-
sa con las limitaciones im-
puestas por la regla de gasto".

El Presupuesto de 2025 des-
tina 324.749.275 euros a gasto 
social, un 9,11 por ciento más 
que este año, centrado en 
elevar el bienestar de las per-
sonas y la calidad de vida de 
los ciudadanos de Cantabria.

Impulso a la vivienda

Los Presupuestos Generales 
de Cantabria recogen un es-
fuerzo adicional para facili-
tar el acceso a la vivienda, ya 
que se incrementa la partida 
en esta área un 8,7 por cien-
to hasta los 23.480.991 euros. 

En este apartado crecerán 
un 30 por ciento, hasta los 
900.000 euros, las ayudas a 
los jóvenes menores de 35 
años para la adquisición de 
una vivienda en localidades 
de menos de 5.000 habitantes.

Sube también en más de un 
300 por ciento la partida para 
rehabilitación de edificios pú-
blicos con ayuda especial a 
aquellos que se destinen a vi-
vienda, con una partida espe-
cífica de 1,5 millones de euros.

Respecto a las ayudas desti-
nadas al alquiler, la partida 
de Fondos Europeos desti-
nada a esta materia varía 
de los 26,3 millones de euros 
a los 13,4 millones, debido a 
la buena gestión que el Go-
bierno ha hecho de estos 
fondos en los últimos años. 

Además, en esta materia, se 
crean dos importantes de-
ducciones, una por el arren-
damiento de viviendas va-

cías y otra por residencia en 
municipios afectados por 
riesgo de despoblamiento.

La Ley de Presupuestos con-
tribuirá a hacer realidad 
proyectos importantes para 
Cantabria que avanzarán en 
este ejercicio y culminarán 
antes de que finalice esta le-
gislatura, como la construc-
ción del MUPAC o La Pasiega, 
pero también en multitud 
de obras de abastecimiento 
y saneamiento, en infraes-
tructuras viarias, turísticas o 
en materia medioambiental, 
que en criterio de Agüeros 
"permitirán una mayor co-
hesión de nuestro territorio, 
mejorando su conectividad". 

Descenso de la deuda

Otra de las características de 
los Presupuestos Generales 
para Cantabria es el esfuerzo 
para seguir reduciendo la deu-
da de la comunidad autónoma. 
En la memoria del presupues-
to de 2025 se indica que se aca-
bará 2024 con una deuda en 
torno al 18 por ciento del PIB. 
Según AIREF (Autoridad Inde-
pendiente de Responsabilidad 
Fiscal) para 2025 acabará con 
una ratio deuda/PIB de un 17,1 
por ciento, cuando en épocas 
no tan lejanas se llegó incluso 
al 26 por ciento. La reducción 
de la deuda permite igual-
mente la ulterior rebaja de 
impuestos a los ciudadanos.  

En definitiva, los presupues-
tos que han entrado en vigor 
reflejan la ambición por conso-
lidar un modelo de crecimien-
to económico real, sólido y 
sostenible, cumpliendo con el 
compromiso de mejorar la ca-
lidad de vida de los cántabros.
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El Gobierno de Cantabria ha 
emitido un informe desfavo-
rable a la solicitud de autori-
zación administrativa previa 
y a la declaración de impacto 
ambiental del anteproyecto del 
parque eólico Corus, de 66MW, 
y su infraestructura de evacua-
ción, que afecta a los términos 
municipales de Ampuero, Gu-
riezo, Liendo, Limpias, Rasi-
nes, Voto, Ruesga y Solórzano. 

En concreto, según han dado 
a conocer en una rueda de 
prensa conjunta los consejeros 
de Fomento, Vivienda, Orde-
nación del Territorio y Medio 
Ambiente, Roberto Media; y de 
Desarrollo Rural, Ganadería, 
Pesca y Alimentación, María 
Jesús Susinos, todos los infor-
mes remitidos sobre este pro-
yecto por la Dirección General 
de Biodiversidad y Dominio 
Público Forestal, la Dirección 
General de Medio Ambiente 
y Cambio Climático, y la Di-
rección General de Urbanis-
mo y Ordenación del Territo-
rio han resultado negativos.

El estudio de impacto ambien-
tal (EsIA) presentado por el 
promotor, la empresa Global 
Vidulante S.L, cuenta con una 
serie de carencias "muy rele-
vantes", ha explicado Susinos, 
quien ha añadido que el do-
cumento "es poco detallado, 

muy genérico e impreciso y su 
calidad está muy por debajo 
del mínimo requerido para un 
proyecto de esta envergadura".

"En este caso, como en todos 
los demás proyectos, hemos 
actuado con absoluta respon-
sabilidad, rigor y en base a los 
informes de los técnicos", ha 
expresado Media, quien ha 
asegurado que la apuesta del 
Gobierno de Buruaga por la 
energía eólica es "clara y fir-
me" y se la dará "un impulso 
definitivo" en esta legislatura. 

Ambos consejeros han defen-
dido que el desarrollo eólico 
de la Comunidad se hará de 
forma rigurosa, responsable 
y ordenada, y "no de cual-
quier manera, ni en cualquier 
lugar, ni a costa de hacer 
daño a nuestro territorio".
Media y Susinos se han referi-
do también a la "parálisis" que 
en los últimos 16 años ha vivido 
Cantabria en el desarrollo de la 
energía eólica "durante los go-
biernos de socialistas y regio-
nalistas en los que no se apro-
bó ni un solo parque eólico". 

Sobre el parque eólico de Corus, 
Media ha recordado que fue el 
anterior gobierno de la legis-
latura pasada el que anunció 
un mapa de exclusión eólica 
que permite colocar 10 aeroge-

neradores en la zona en la que 
está previsto esta instalación. 
Un documento que, aunque 
no llegó a aprobarse, tienen 
las empresas y "delimita cla-
ramente" las zonas en las que 
se pueden instalar molinos.

Para el titular de Medio Am-
biente, este informe desfa-
vorable "desmonta todo el 
alarmismo barato del que ha 
hecho gala con este asunto la 
oposición, asegurando que este 
Gobierno se estaba poniendo 
de perfil y que iba a destrozar 
el paisaje y el medio ambiente 
de 6 municipios de Cantabria". 

Por último, tanto Media como 
Susinos han recordado que 

los informes emitidos des-
de el Gobierno de Cantabria 
no son vinculantes ya que el 
parque de Corus es de trami-
tación estatal, y por lo tanto 
es el Gobierno de España, a 
través del Ministerio para la 
Transición Ecológica, el que 
debe autorizar o no el proyecto.  

"El Gobierno de Cantabria ya ha 
hablado a través de sus técni-
cos", ha expresado Media, quien 
ha avanzado que el documento 
se ha remitido ya al Ministerio.

El futuro de las 
eólicas en Cantabria

Durante su intervención, Me-
dia ha asegurado que el Gobier-
no de Buruaga ha llegado "para 
desatascar" las energías reno-
vables en Cantabria. En este 
sentido, ha explicado que este 
año han comenzado las obras 
del parque eólico de El Escudo 
y se ha autorizado otro parque 
de tramitación ambiental: Bus-
tatur. Además, hay otros cinco 
parques eólicos que ya tienen 
la declaración de impacto am-
biental positiva (Somaloma-Las 
Quemadas, Alsa, Cuesta Mayor, 
Campo Alto y La Costana). 

Proyectos que supondrán una 
inversión, en tres años, de 300 
millones de euros, y la crea-
ción de 400 puestos de tra-
bajo durante la construcción 
de los parques eólicos previs-
tos, y otros 80 cuando estén 
en funcionamiento, según ha 
explicado Susinos en base a 
los datos que maneja la Aso-
ciación Eólica de Cantabria. 

Ambos consejeros han defendi-
do el trabajo "discreto y respon-
sable" que está realizando el 
Ejecutivo en esta materia, escu-
chando a los técnicos y toman-
do decisiones que sean buenas 
para el futuro de Cantabria, 
"sin causar ningún perjuicio 
ni afección medioambiental". 

Un estudio "con caren-
cias muy relevantes"

Durante su intervención, la 
titular de Desarrollo Rural 
ha enumerado algunas de las 
carencias que recoge el es-
tudio de impacto ambiental 
presentado por la empresa, y 
por el que el Ejecutivo ha emi-
tido un informe desfavorable. 

Además de hacer referencia a 
su contenido "poco detallado, 
muy genérico e impreciso", la 
consejera ha añadido que el in-
forme emitido por la Dirección 
General de Medio Ambiente y 
Cambio Climático considera 
la evaluación de impactos del 
proyecto como "incorrecta, 
claramente infravalorada y 
sesgada", especialmente en 
cuanto a las afecciones de los 
espacios naturales protegidos, 
avifauna, quirópteros, espe-
cies y hábitats protegidos y 
paisaje y patrimonio cultural.

"Muchos de esos impactos 
han sido valorados por los téc-
nicos como severos e incluso 
críticos, por lo que el infor-
me es claramente desfavora-
ble", ha apuntillado Susinos.

Así mismo, ha explicado que 
la Dirección General de Ur-
banismo y Ordenación del 
Territorio ha manifestado su 
oposición a la autorización 
por la importante afección, 
"insuficientemente evalua-
da", que podría ocasionar 
el proyecto sobre el paisaje. 

Esto puede suponer una mo-
dificación sustancial del mis-
mo en una zona en la que, 
en un radio cercano, habita 
una gran cantidad de pobla-
ción y en la que existen im-
portantes espacios y vías de 
comunicación por las que se 
desplazan muchas personas 
dado el extraordinario atrac-
tivo turístico del entorno. 

CANTABRIA ORIENTAL

EL GOBIERNO REGIONAL EMITE UN
INFORME DESFAVORABLE 
DEL PARQUE EÓLICO CORUS
El Ejecutivo asegura que el estudio de impacto ambiental presenta "carencias 
muy relativas y su calidad está por debajo del mínimo requerido para un pro-
yecto de esta envergadura"

Foto: Raúl Lucio
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INAUGURADA LA PRIMERA DE LAS ACTUACIONES PARA 

CONECTAR LOS DEPÓSITOS DE NOJA 
Y ARGOÑOS A LA AUTOVÍA DEL AGUA
La presidenta de Cantabria ha anunciado una inversión de 7,5 millones de euros en obras que pondrán fin 
al «problema histórico» de abastecimiento de agua en la comarca oriental.

Foto: Raúl Lucio

La presidenta de Cantabria, 
María José Sáenz de Buruaga, 
junto al consejero de Fomento, 
Roberto Media, inauguró el pa-
sado 2 de enero la primera de 
esas actuaciones, que permite 
la conexión del depósito de 
Noja y del depósito de Argoños 
a la Autovía del Agua, con una 
inversión de 1.737.000 euros. 

Con esta obra se ha conseguido 
que "todos estos pueblos, que 
crecen de forma exponencial 
en verano tengan garantizado 
el agua potable y el abasteci-
miento a sus viviendas y ne-
gocios", según ha destacado 
Buruaga, que ha asegurado que 
esta conexión permite "mul-
tiplicar por tres la capacidad 
de obtención de agua en todos 
los depósitos de la comarca". 

Además, ha añadido que con 
este proyecto los muni-

cipios de Arnuero, Meruelo, 
Noja y Bareyo tendrán garan-
tizados "durante muchas dé-
cadas" el suministro de agua.

Según ha dicho en su visita, 
"esta era una de las actuacio-
nes más reclamadas por los al-
caldes" y garantiza que el agua 
pueda circular directamente 
por gravedad desde el depósito 
de Argoños al de Noja, lo que 
permitirá aumentar de mane-
ra considerable la capacidad 
de transporte y disminuir el 
consumo energético y, por tan-
to, los costes de explotación.

Noja tiene un déficit de capaci-
dad, ya que la demanda media 
máxima anual es de 13.100 me-
tros cúbicos por día y solo tie-
ne dos depósitos de 5.000 me-
tros cúbicos. Además, plantea 
problemas en la capacidad de 
transporte en algunos tramos 

del sistema lo que hace que en 
determinadas horas punta de 
consumo no se alcance para 
atender la demanda, y no cuen-
ta con una fuente de suminis-
tro alternativa que pueda apor-
tar agua para complementar la 
demanda ordinaria o incluso 
sustituirla en caso de avería. 

De esta forma, se incorpora al 
sistema el depósito de Argoños 
con una capacidad de 8.000 me-
tros cúbicos y se habilita una 
fuente alternativa de suminis-
tro desde el depósito de Merue-
lo con agua procedente de los 
planes de la zona occidental, a 
través de la Autovía del Agua. 

Junto a ésta, acaba de concluir 
la obra de redistribución y me-
jora de las tuberías del Plan 
Hidráulico Noja, con una in-
versión de 988.500 euros cofi-
nanciada con fondos europeos. 

Otras dos obras 
ya en marcha

Al margen de estas actuacio-
nes que ya están concluidas, 
se está ejecutando el  proyecto 
para aumentar la capacidad 
de la impulsión y del bombeo 
de Argoños, dentro del Plan 
Hidráulico Asón que, aunque 
cuenta con un caudal de más 
de 500 litros por segundo  -el 
segundo de Cantabria, tras el 
de Santander- tiene un cuello 
de botella en Argoños, que im-
pide que el Plan pueda llegar 
p l e n a -
mente y 
de mane-
ra óptima 
a la deman-
da que preci-
sa Noja y no 
garantiza el
caudal que 
requieren los 

municipios costeros de la zona 
central de Cantabria en caso 
de fallo en las fuentes ordina-
rias de la Autovía del Agua.

Con esta obra, que estará con-
cluida en octubre de 2025, se 
aumenta la capacidad de trans-
porte de agua del Plan Asón en 
el eje Argoños-Noja pasando de 
150 litros por segundo a 352 li-
tros por segundo, y se aumenta 
la garantía de suministro a lar-
go plazo al municipio de Noja, a 
la vez que se complementan los 
consumos de los municipios de 
Arnuero, Meruelo y Bareyo. 

El plan de obras que ha diseña-
do el Gobierno se completa con 
el proyecto de construcción 
de depósito regulador de la 
zona oriental de la Autovía del 
Agua en Meruelo, que actual-
mente se está tramitando, tras 
ser aprobado por el Consejo 
de Gobierno el pasado verano. 

Los Presupuestos de Cantabria 
de 2025 prevén una inversión 
de cerca de cuatro millones de 
euros para este nuevo depó-
sito de 8.400 metros cúbicos 
que permitirá aumentar la 
regulación del sistema tanto 
para la Autovía del Agua como 
de los municipios de la zona. 

La presidenta ha garantiza-
do que, al margen de estas 
infraestructuras en la zona 
oriental, el Gobierno manten-
drá las políticas de inversio-
nes en materia de abasteci-
miento de agua en el conjunto 
de la Comunidad Autónoma. 
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El próximo 19 de enero el 
Teatro Vimenor de Piéla-
gos acogerá la gala de Miss 
Grand Cantabria 2024, en la 
que 23 jóvenes de nuestra 
Comunidad Autónoma se 
disputarán el título regio-
nal para representar a Can-
tabria en el próximo certa-
men de Miss Grand España.

Este conocido certamen de 
belleza se lleva celebrando en 
Cantabria desde hace 6 años, 
siendo la categoría regional 
del prestigioso Miss Grand, 
uno de los mayores concur-
sos de este tipo a nivel inter-
nacional. Hasta el momento, 
tan solo una representante 
de Cantabria ha logrado ha-
cerse con la preciada coro-
na de Miss Grand España, la 
santoñesa Ainara de Santa-
maría, quien se alzó con la 
victoria en la edición de 2019.

El certamen trata de ayudar 
a dar visibilidad a jóvenes de 
todo el mundo para hacerse 
un hueco en el mundo de la 
moda y las pasarelas, siendo 
una importante plataforma 
para darlas a conocer en sus 
regiones natales y, posterior-
mente, a nivel nacional e in-
ternacional. Además, una de 
las características más des-
tacadas de este certamen es 
la oportunidad que brinda a 
sus participantes a través de 
becas exclusivas para estu-
diar como azafatas de vuelo.

En esta nueva edición, 23 jó-
venes cántabras han sido las 
seleccionadas en los castings 
para competir el próximo 19 
de enero en Vioño por la coro-
na regional. Los únicos requi-
sitos para la selección son el 
tener entre 18 y 27 años en el 
momento que se lleve a cabo 

el certamen de Miss Grand 
España y medir más de 1,60 m.

Tras ser seleccionadas, las 
participantes pasan a recibir 
clases de pasarela, oratoria, 
modelaje, etc. así como una 
preparación con entrenado-
res personales y coreógrafos.

En este camino hacia el gran 
certamen, las jóvenes lo ha-
cen en todo momento acom-
pañadas de una de las gran-
des profesionales del sector, 
Candela Rodríguez, quien fue 
Miss España 1995 y directora 
e impulsora de Miss Grand 
Cantabria. Cande es la encar-
gada de enseñarles todos los 
conocimientos sobre desfile 
y modelaje necesarios para el 
gran día, a la vez que las guía, 
apoya y orienta para que den 
lo mejor de sí mismas, siempre 
con mucha empatía y cariño.

Una vez en el Miss Grand Can-
tabria, las candidatas tendrán 
que demostrar todo lo apren-
dido en estos meses de pre-
paración, realizando varios 
desfiles ante el gran públi-
co o dando discursos donde 
pongan a prueba su oratoria 
ante el jurado, compuesto 
por profesionales de los sec-
tores de la moda, la peluque-
ría y la estética, entre otros. 

Tal y como nos explica Cande, 
pese a ser un certamen de be-
lleza, el físico no será el único 
criterio que valorará el jurado, 
ya que otros factores como la 
personalidad y carácter, la im-
plicación y la evolución en el 
aula tendrán gran peso a la 
hora de tomar la decisión final.

Además, no sólo se hará en-
trega del título de Miss Grand 
Cantabria, ya que todas las 

participantes entrarán a con-
curso en diferentes catego-
rías donde están implicados 
los patrocinadores del evento, 
entre las que destaca el pre-
mio de una beca de estudios 
en la Escuela de Auxiliares de 
Vuelo de Kompass Aviación.

De nuestras comarcas orienta-
les, 5 jóvenes serán las repre-
sentantes de los municipios 
de Castro Urdiales, Laredo, 
Colindres, Santoña y Medio 
Cudeyo y a las cuales hemos 
podido entrevistar durante 
una de sus clases en el gimna-
sio Salesport de Santander.

A continuación, os presenta-
mos a las representantes de 
Cantabria oriental que tratarán 
de alzarse con el preciado título 
de Miss Grand Cantabria 2024:

LAS 5 CANDIDATAS DE CANTABRIA ORIENTAL 
QUE ASPIRAN AL TÍTULO DE 

MISS GRAND CANTABRIA
Cinco jóvenes de Castro Urdiales, Laredo, Colindres, Santoña y Medio Cudeyo intentarán alzarse con 
la corona para representar a Cantabria en Miss Grand España.

CANTABRIA ORIENTAL

Por Adrián Rozas
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Naroa Torre
Castro Urdiales

Esta joven castreña, de 21 años, es técnico de Administración y Finanzas, aunque, ac-
tualmente, se encuentra cursando un grado superior de Imagen Personal y Corporativa.

Con una meta clara en sus estudios y queriendo dedicarse en un futuro al mundo de la ima-
gen y la moda, Naroa espera que este certamen la sirva para conocer mejor este mundillo 
y, sobre todo, tener una primera toma de contacto con él para ponerse a prueba a sí misma.

El sueño de Naroa es lograr llegar a ser maquilladora profesional y, especialmente, poder ejercer 
esta profesión dentro de ámbitos como la moda o el cine, para lo que espera que Miss Grand Can-
tabria pueda ser una gran oportunidad con la que comenzar a labrarse un futuro en este sector.

Laura Bielsa
Laredo

Con 19 años, Laura Bielsa será la cara visible de Laredo  en esta edición de Miss Grand Cantabria. 

Actualmente, Laura compagina sus estudios de Captación, Iluminación y Tratamien-
to de Imagen, dedicado al ámbito de la fotografía, con su otra pasión, el teatro, forman-
do parte de la compañía Un Intento Valiente, donde realizan 30 obras en una sola hora.

La candidata de la villa pejina espera que este certamen le sirva para lograr un cre-
cimiento personal y conocer más de cerca el mundo de la moda desde el otro lado 
de la cámara, ampliando sus conocimientos y pudiendo dar rienda suelta a su crea-
tividad explorando el sector, en el que ya se desempeña, desde otro punto de vista.

Vanesa Ricondo
Colindres

Con 22 años, esta estudiante de Marketing será la encargada de representar al 
municipio de Colindres en esta nueva edición de Miss Grand Cantabria 2024.

La joven colindresa ve este certamen de belleza como “un reto personal y un 
modo de superarme y encontrarme a mi misma en esta etapa de mi vida”.

La joven Colindresa tiene muy claro que su paso por el certamen será una gran experiencia, 
pero no pierde de vista su futuro y sus metas, que pasan por estudiar una carrera e intentar de-
dicarse al mundo de la moda, un camino en el que espera que su experiencia en Miss Grand sirva 
como punto de partida y la brinde la oportunidad de comenzar a abrirse un hueco en este sector.

Luna Pastor
Santoña

Con 17 años, la representante de Santoña es la aspirante más joven de esta edición.

Actualmente, Luna compagina sus estudios en un grado medio de Ve-
terinaria con su trabajo de camarera en un bar de la villa de Santoña.

La aspirante santoñesa nos cuenta que fue su madre quien la inscribió a este cer-
tamen, ya que, aunque a ella le gustaba desde pequeña, nunca se había atrevido a 
dar el paso para inscribirse y participar y, aunque está muy contenta con su paso 
por Miss Grand y le encanta el mundo de la moda, Luna nos revela que su verdade-
ra vocación y su meta clara para el futuro es llegar a convertirse en Guardia Civil.

Franchesca Cobo
Medio Cudeyo

Aunque, actualmente, reside Entrambasaguas, Franchesca siempre ha vivido en Solares, lo-
calidad que la ha visto crecer, razón por la cual ha querido representar a Medio Cudeyo.

Con tan solo 19 años, esta estudiante de Magisterio ya tiene experiencia so-
bre las pasarelas, habiendo realizado varios desfiles para diferentes marcas.

Según nos explica Franchesca, le apasiona el mundo de la moda y los desfiles des-
de bien pequeña, sin embargo, tiene muy claro que su futuro es la enseñanza, aun-
que espera tener la oportunidad de poder compaginar ambas pasiones en los años 
venideros y que este certamen de Miss Grand Cantabria le pueda ayudar a ello.

CANTABRIA ORIENTAL
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LAREDO

FOMENTO Y LAREDO FIRMAN LA CESIÓN DE 
LOS TERRENOS NECESARIOS PARA LA 
CONSTRUCCIÓN DE 37 VPO EN 
RÉGIMEN DE ALQUILER ASEQUIBLE
La construcción forma parte del primer plan de vivienda pública de Canta-
bria que edificará 285 viviendas en nueve municipios para incrementar el 
parque público.

LA VUELTA A ESPAÑA
TENDRÁ ETAPA EN LAREDO
Cantabria contará con 2 etapas en la Vuelta a Es-
paña, una entre Laredo y Corrales y otra entre Ca-
bezón y el Angliru.

El Ayuntamiento encarga un 
estudio para desarrollar un nuevo 
Plan General de Ordenación Urbana

El alcalde apuesta por un PGOU "adaptado a las 
necesidades actuales y futuras de la villa".

El consejero del Fomento, Vi-
vienda, Ordenación del Te-
rritorio y Medio Ambiente, 
Roberto Media, y el alcalde 
de Laredo, Miguel González, 
rubricaron el pasado 23 de 
diciembre el convenio de cola-
boración para la cesión a Ges-
vicán de los terrenos necesa-
rios para la promoción de las 
37 viviendas de protección ofi-
cial (VPO) en régimen alquiler, 
que el Gobierno de Cantabria 
construirá en Laredo para que 
"varias familias tengan acceso 
a una vivienda, que en el mer-
cado libre sería imposible".

Tal y como ha recordado el 
consejero, este proyecto de 
ejecución forma parte del pri-
mer plan de vivienda públi-
ca de Cantabria, "uno de los 
grandes proyectos del Gobier-
no que Cantabria", que se lici-
tará de forma inmediata y que 
permitirá incrementar en 285 
el parque público de vivien-
das. Según Media, solo resta 
que salga a concurso "en los 
próximos días o a más tardar 
semanas" para su construc-
ción. Tanto estas como el resto 
de viviendas "serán una reali-
dad a finales del año 2026". 

Además, el consejero ha he-
cho hincapié en la importan-

cia de este proyecto para Lare-
do, "uno de los municipios de 
Cantabria que más problemas 
de vivienda tiene, ya que ac-
ceder a una casa en esta zona 
es prácticamente imposible".

Por su parte, el alcalde de La-
redo ha mostrado su "gran 
satisfacción", puesto que, 
después de "muchísimos 
años", el Gobierno regional 
apuesta por Laredo con la 
construcción de viviendas 
de alquiler asequible. "En 
Laredo hacen mucha falta, 
porque necesitamos recu-
perar población, tal y como 
reflejan los últimos datos, 
en los que ha descendido". 

Otros tres bajos sin uso 
que Gesvicán converti-
rá en viviendas en Laredo
Además, tal y como ha anun-
ciado Media, también en 
Laredo, su departamento 
convertirá en viviendas tres 
"bajos de promoción antigua 
que llevaban un montón de 
años cerrados" para su pues-
ta a disposición como vivien-
das de alquiler asequible. 
"Ya disponemos del proyec-
to y la licencia para adaptar 
esos tres bajos comerciales 
sin uso y que son propiedad 
de Gesvicán", ha añadido.

Conviene recordar que el pri-
mer plan de vivienda pública 
en régimen de alquiler asequi-
ble edificará 285 viviendas en 
nueve municipios, a razón de 
212 a través del modelo públi-
co-privado y 73 viviendas finan-
ciadas al 100% por Gesvicán.

Las primeras 212 construirán 
en Torrelavega (42), en la zona 
del Valle, en Sierrapando; 39 en 
Reinosa, en el solar de la Anti-
gua Clínica en la Avenida Cas-
tilla; 37 en Laredo, en el sector 
IV del PGOU; 36 en Santa Cruz 
de Bezana, en la Avenida de la 
Libertad en Mompía; 30 en Po-
lanco, en el Barrio Mijares de 
Rumoroso; y 28 en Santoña, en 
la calle Celestino del Piélago.

De hecho, ya han comenzado 
las obras de tres promocio-
nes a través de la empresa 
pública para edificar 8 vi-
viendas en Santillana del 
Mar, 19 en Reinosa y 3 más en 
Orejo, en Marina de Cudeyo.

Además, se están valorando 
las ofertas presentadas al con-
curso de redacción de los pro-
yectos arquitectónicos para 
otras tres actuaciones: dos en 
Torrelavega, que suman 15 vi-
viendas en El Zapatón y 12 en 
La Inmobiliaria y 8 en Liencres.

Cantabria ha vuelto a ser ele-
gida por la organización de 
la Vuelta Ciclista a España 
como lugar donde se van a 
desarrollar dos etapas de esta 
prueba ciclista, una de las 
más importantes del mundo. 

Cantabria tendrá una etapa 
completa en la próxima edi-
ción de La Vuelta Ciclista a 
España, así como la salida de 
otra. La número 12, recorrerá 
el 4 de septiembre, 143 kiló-
metros con salida en Laredo y 
meta en Los Corrales de Buel-
na. Al día siguiente, el pelotón 
partirá de Cabezón de la Sal, 
hasta llegar el alto asturia-
no de L'Angliru en Asturias, 
tras recorrer 202 kilómetros. 

La Vuelta celebra en esta 
edición su 90º aniversario 
e inicia su recorrido el 23 de 
agosto en Turín y acabará 
en Madrid el 14 de septiem-

bre, se compone de 21 eta-
pas y cubrirá una distancia 
total de 3151 kilómetros.

El consejero de Cultura, Tu-
rismo y Deporte, Luís Mar-
tínez Abad, ha trasladado 
la satisfacción del Gobierno 
porque "es un orgullo volver 
a contar con la confianza de 
los organizadores y es una 
muestra más de la importan-
cia que para este Gobierno, 
tiene el deporte, a lo que hay 
que añadir,  la proyección 
que supone para nuestra 
tierra ser etapa en la Vuel-
ta, ya que siempre tiene una 
realización televisiva impe-
cable, que volverá a mostrar 
al mundo, lo maravilloso de 
nuestro paisaje y nuestra 
riqueza cultural, así como 
nuestra capacidad de acogi-
da con todos aquellos que se 
acerquen durante estos pri-
meros días de septiembre".

El Ayuntamiento de Laredo 
aprobó el pasado 26 de di-
ciembre en Junta de Gobier-
no Local la elaboración de 
un estudio de viabilidad para 
desarrollar un nuevo Plan 
General de Ordenación Urba-
na (PGOU) que analizará las 
posibilidades de crecimiento 
urbanístico del municipio. 

Este informe estará adaptado 
a las exigencias de la Ley de 
Ordenación del Territorio y 
Urbanismo de Cantabria (LO-
TUCA) y tomará en cuenta los 
riesgos y afecciones sectoria-
les que afectan al municipio.

El objetivo principal del estu-
dio es determinar las posibili-
dades de desarrollo sostenible 
para Laredo, garantizando que 
cualquier planificación futura 
cumpla con las normativas le-
gales y preserve el equilibrio 
entre el crecimiento urbano 
y la protección del entorno.

El alcalde de Laredo, Miguel 
González, ha afirmado que 
este estudio de viabilidad su-
pone “un paso decisivo para 
realizar un nuevo PGOU 
que garantice un desarro-
llo urbanístico sostenible y 
adaptado a las necesidades 
actuales y futuras de Lare-
do, respetando siempre el 
entorno y la calidad de vida 
de los vecinos de la villa”.

González también ha des-
tacado que “con este paso 
se comienza a materializar 
un compromiso que tan-
to él personalmente como 
su equipo de Gobierno ad-
quirieron desde el inicio 
de la actual legislatura”. 

El regidor pejino ha con-
cluido asegurando que 
a Laredo “le hace mucha 
falta” una actualización 
del PGOU, ya que no se re-
nueva desde el año 2001.

Foto: Raúl Lucio
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COLINDRES

Colindres analiza distintas 
actuaciones en materia de 
cultura, turismo y deporte
Javier Incera ha destacado la necesidad de acome-
ter varias actuaciones en el municipio.

ARRANCA LA V EDICIÓN DE LA 

CAMPAÑA “COMPRO EN CASA”
El consistorio y APYMECO han lanzado una nueva campaña para dinamizar el 
comercio en el municipio durante los primeros meses del año.

El consejero de Cultura, Turis-
mo y Deporte, Luís Martínez 
Abad, mantuvo el pasado 24 de 
diciembre un encuentro con 
el alcalde de Colindres, Javier 
Incera, en donde se han ana-
lizado distintas actuaciones 
y proyectos de las materias 
incluidas en su competencia.

Incera ha agradecido al 
consejero la disposición 
a estudiar las deman-
das que le ha planteado. 

Entre ellas, ha destacado la 
necesidad de acometer la am-
pliación del campo de futbol 
de El Carmen con un nuevo 
edificio que albergará los ves-
tuarios y la administración. 
"Sabemos que es un proyec-
to ambicioso, que supera el 
millón de euros, por lo que 
hemos planteado buscar dis-
tintas líneas de financiación 
a largo plazo, como puede 
ser a través de un conve-
nio" ha señalado el regidor.

En cuanto al ámbito de la 
cultura, el alcalde ha reco-
dado que, al inicio de esta 
legislatura, se ha finalizado 
la obra de rehabilitación del 
salón de actos de la Casa de 
Cultura, y "lo hemos conver-
tido en un pequeño cine tea-
tro que necesita de dotación 
escénica, así como de soni-
do e iluminación, y vamos a 
plantear a la Consejería una 
serie de propuestas para su 
valoración" ha explicado.

Por último, y en turismo, el 
alcalde se ha interesado por 
el estado en el que se en-
cuentra el proyecto de me-
jora del entorno de la ermita 
de San Roque, en donde se 
encuentra la famosa enci-
na que ha logrado el título 
de 'Árbol del año 2023', que 
fue presentado hace tiem-
po en la dirección general 
de Turismo, "y cuya trami-
tación está ya muy avan-
zada" ha anunciado Incera.

El Ayuntamiento de Colin-
dres ha puesto en marcha, 
un año más, la campaña de 
bonos de comercio “Compro 
en Casa”, con el objetivo de 
apoyar al sector comercial y 
hostelero del municipio, den-
tro del proyecto “Colindres 
Centro Comercial Abierto”.

La iniciativa es fruto de la 
colaboración continua que 
el consistorio mantiene con 
APYMECO, la Asociación de 
Pequeñas y Medianas empre-
sas del municipio y con todo el 
tejido empresarial municipal.

Esta nueva edición de campa-
ña dará comienzo oficialmen-
te el próximo 24 de enero y se 
desarrollará hasta el próximo 
23 de marzo, habiendo ya nu-
merosos comercios y locales 
hosteleros que han presenta-
do su solicitud para participar.

Como es habitual en edicio-
nes anteriores, los vecinos 
del municipio recibirán, de 
nuevo, en sus casas una serie 
de bonos que podrán canjear 
en los comercios y los esta-
blecimientos hosteleros que 
se adhieran a la campaña y 
que se podrán identificar por-
que contarán con el distinti-
vo “Compro en casa”, nom-
bre que recibe la campaña.

Para poder hacer efecti-
vo el vale, el gasto deberá 
ser el triple del valor del 
mismo. “Esta campaña, al 
igual que las anteriores, 
tendrá un impacto directo.

El alcalde, Javier Incera, ha 
explicado que “de nuevo he-
mos decidido dar continui-
dad a esta campaña para 
tratar de dinamizar el con-
sumo en nuestro municipio 

y hacerla en las fechas que 
tanto hosteleros como co-
merciantes han considerado 
más adecuadas. Una mane-
ra de ayudar a comercio y 
hostelería y también a todas 
las familias de Colindres en 
el arranque del nuevo año”.

Durante su intervención 
el pasado 12 de enero en la 
gala del Sorteo de los 6.000 
€ de APYMECO, Incera quiso 
poner en valor esta inicia-
tiva, afirmando que, duran-
te las diferentes campañas 
de este tipo llevadas a cabo 
en Colindres, cinco en total, 
se ha llevado a cabo una in-
versión de cerca de medio 
millón de euros en vales re-
partidos entre los vecinos, 
logrando con ello una reper-
cusión directa en el tejido 
comercial del municipio de 
unos dos millones de euros.

Por su parte, el concejal de 
Desarrollo Local, Adrián 
Setién, ha destacado la es-
trecha colaboración que el 
Ayuntamiento mantiene 
con APYMECO y el resto del 
tejido empresarial del mu-
nicipio. También ha queri-
do agradecer el trabajo que 
realiza la Agencia de Desa-
rrollo Local de Colindres. 
“Tenemos claro que el sector 
servicios es importantísimo 
para el desarrollo econó-
mico de Colindres y, como 
Ayuntamiento, debemos 
ayudar en todo lo posible”.

Foto: Cristina Santiago
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Hoy, en esta sección de Poty 
Ambienturas, quiero alejar-
me del habitual contenido 
para hablar del nuevo repor-
taje que he lanzado en mi 
canal en colaboración con 
el CIMA, en el que aborda-
mos el reciente uso de las 
astas de ciervo en la inves-
tigación contra el cáncer.

Este trabajo no solo destaca 
la importancia de la biodiver-
sidad en Cantabria, sino tam-
bién cómo los recursos natu-
rales pueden convertirse en 
aliados en la lucha contra 
enfermedades devastadoras.

El reportaje, disponible 
en el canal de YouTube de 
Poty Ambienturas, pone el 
foco en una investigación 
liderada por la Universidad 
de Castilla-La Mancha y la 
Universidad Politécnica de 
Madrid. Los trabajos, lleva-
dos a cabo por el investiga-
dor Nicolás Alegría, están 

centrados en estudiar el po-
tencial terapéutico del ex-
tracto de cuerna de ciervo. 
Este material, obtenido de 
manera sostenible, ya ha de-
mostrado en el laboratorio 
ser capaz de destruir entre 
el 50% y el 60% de las célu-
las tumorales en modelos de 
cáncer cerebral en ratones.

“Las astas 
de los cier-
vos son un 
r e c u r s o 
r e n o v a -
ble que 
c r e c e 
anualmen-
te, y su composición única 
nos brinda una herramien-
ta biológica con propieda-
des sorprendentes”, expli-
ca Alegría en el reportaje. 

Durante la investigación, el 
equipo ha desarrollado un pro-
ceso para extraer compuestos 
bioactivos de las astas, los 

cuales tienen un efecto direc-
to sobre las células cancerí-
genas, induciendo su muerte 
y frenando su proliferación.

A pesar de estos prometedo-
res resultados, es importante 
remarcar que este tratamien-
to aún no es una medicina 
y que el estudio se encuen-

tra en sus primeras etapas.

 

Aunque los datos iniciales 
son alentadores, se necesi-
tarán muchas más pruebas 
para identificar las proteí-
nas específicas que actúan 
sobre cada tipo de cáncer. 
Además, será fundamen-
tal desarrollar estrategias 
que permitan convertir es-
tos compuestos en medica-
mentos seguros y eficaces. 

El camino por recorrer es lar-
go, pero el potencial de esta in-
vestigación es incuestionable.

El apoyo del CIMA ha sido 
clave para la difusión de este 
trabajo, que une ciencia y 
sostenibilidad. Además, la 
Asociación Española Contra 
el Cáncer, desde su sede en 
Albacete, está respaldando la 
investigación con financia-
ción, reforzando así el com-
promiso de diversas entida-
des con el avance científico 
en beneficio de la sociedad.

El reportaje también pone 
en valor la colaboración 
entre distintas disciplinas, 
como la biología, la vete-
rinaria y la medicina, que 
están logrando avances 
significativos en un ámbi-
to que afecta a millones de 
personas en todo el mundo.

Este descubrimiento podría 
abrir una puerta a futuras 
nuevas terapias menos inva-
sivas y más eficaces contra el 
cáncer, y refuerza la impor-
tancia de la conservación de 
la fauna y el entorno natural 
como fuente de soluciones 
para problemas globales. El 
reportaje invita a reflexio-
nar sobre cómo la naturaleza 
puede inspirar y transformar 
nuestra forma de enfren-
tar los desafíos de la salud.

El canal Poty Ambienturas, 
conocido por su compro-
miso con la educación am-
biental, ha conseguido una 
vez más transmitir la impor-
tancia de la investigación 
científica y la sostenibilidad 
en un formato accesible y vi-
sualmente atractivo. Este re-
portaje promete ser un hito 
en la divulgación de cómo la 
biodiversidad de nuestro en-
torno puede ser clave para 
resolver los grandes retos 

de la humanidad.

El video está disponi-
ble en el canal de YouTube 

Poty Ambienturas, donde los 
interesados pueden profun-
dizar en los detalles de esta 
fascinante investigación.

LAS CUERNAS DE CIERVO
UN RECURSO NATURAL EN LA 
LUCHA CONTRA EL CÁNCER
El canal de divulgación ambiental Poty Ambienturas, en colabo-
ración con el Centro de Investigación del Medio Ambiente (CIMA) 
del Gobierno de Cantabria, ha lanzado un reportaje impactan-
te sobre un tema que podría revolucionar la medicina moderna: 
el uso de las astas de ciervo en la investigación contra el cáncer.

Por Diego de Vallejo

POTY AMBIENTURAS



El pasado domingo 12 de 
enero la Asociación de Pe-
queña y Mediana Empre-
sa de Colindres, APYMECO, 
celebró su tradicional gala 
con el sorteo de los 6.000 € 
de su campaña navideña.

Durante el pasado mes de di-
ciembre, al realizar compras 
o adquirir servicios en los 
más de 120 establecimientos 
asociados de APYMECO los 
clientes recibieron papeletas 
con las que participar en este 
ya tradicional sorteo navide-
ño, que la asociación lleva ce-
lebrando los últimos años y 
en el que ya se han repartido 
miles de euros en premios. 

La presente edición repartió 
un total de 6000 € en vales de 
compra, estableciéndose un 
primer premio de 1.500€, cin-
co premios de 500€ y diez de 
200€. Además, y como novedad, 
se sortearon 20 premios de 25 
€ entre todos los asistentes.

La gala tuvo lugar en la Casa de 
Cultura desde las 19:00 h, con 
la apertura de la retransmisión 
en directo del evento por Asón 
FM y el comienzo del sorteo, 
presentado por David Casti-
llo y Paula Manzanedo y que 
contó con la intervención del 
alcalde de Colindres, Javier In-

cera y la presidenta de 
APYMECO, María José 

Martínez.

Tanto el alcalde como la presi-
dente de la APYMECO aprove-
charon la ocasión para poner 
en valor el pequeño comercio 
local del municipio y analizar 
los buenos resultados logrados 
por las diferentes campañas 
llevadas a cabo en Colindres. 

Ambos coincidieron en señalar 
el gran trabajo e implicación 
que han tenido los diferen-
tes negocios locales en estas 
iniciativas y como entre to-
dos han logrado dinamizar 
el municipio, especialmen-
te en las fechas navideñas.

Tras un buen rato de llamadas 
telefónicas a los premiados, 
se lograron repartir los 6.000 

€ que, aunque en su mayoría 
recayeron en vecinos del mu-
nicipio, muchos de estos pre-
mios fueron a parar a perso-
nas de toda la comarca, como 
Ampuero, Laredo o incluso 
Sarón, demostrando la impor-
tancia de Colindres como uno 
de los principales “centros co-
merciales” de la zona oriental.

Para que el acto fuese más 
ameno, hubo dos pausas con 
teatro exprés, a cargo de la 
Compañía Rebanal Teatro.

Una vez sorteados los 16 pre-
mios, fue el turno de anunciar 
a los ganadores del Concurso 
de Escaparates Navideños, 
que, durante las fiestas, ha 
buscado promover la creati-
vidad y originalidad en la de-
coración de los escaparates 
para fomentar el ambiente 
navideño en las calles del mu-
nicipio e impulsar las com-
pras en los comercios asocia-
dos bajo el lema “Colindres 
Centro Comercial Abierto”.  

El gran premio de 300 € fue 
para la zapatería S&S , sien-
do el comercio más votado 
por su increíble decoración 
navideña, que no dejó indi-
ferente a nadie. Por su par-
te, Alex Peluqueros logró el 
segundo premio, dotado con 
200 “apyeuros”, mientras que 
Peluquería Almudena cerró 
el podio, en tercer puesto, re-
cibiendo un premio de 100 €. 

También hubo un pre-
mio especial de una tablet, 
que se sorteó entre to-
dos aquellos que votaron 
por su escaparate favorito. 

La gala finalizó con el sorteo 
de 500 € en vales de compra 
entre los asistentes, donde 
una veintena de personas 
tuvo premio, poniendo así el 
broche de oro a esta nueva 
iniciativa con la que APY-
MECO ha logrado, una vez 
más, fomentar el comercio 
local e impulsar las compras 
navideñas en el municipio.
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APYMECO REPARTE MÁS DE 6.000 € 
DURANTE SU GRAN GALA EN COLINDRES
La asociación de comercio ha celebrado un gran evento en el que 
ha sorteado más de 6.000 € en vales de compra y en la que se han 
desvelado los ganadores del Concurso de Escaparates Navideños.

Foto: Vivir en Cantabria Oriental
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El pasado 6 de enero, la localidad 
de Seña, perteneciente al mu-
nicipio de Limpias, celebró su 
tradicional cabalgata de reyes 
y Auto Sacramental de la Epifa-
nía ante los Magos de Oriente, 
en la que todo el pequeño pue-
blo se transformó en la Belén 
del año 1 de la Era Cristiana.

El evento, que celebró este año 
su 36ª edición, está declarado 
como Fiesta de Interés Tu-
rístico Regional y es la única 
cabalgata que se lleva a cabo 
en mismo día de Reyes, cele-
brándose desde el año 1988, 
con la excepción de los años 
2021 y 2022, en los que fue 
cancelada debido a la situa-
ción sanitaria provocada por 
la pandemia de la Covid-19.

En esta edición, han podido 
estrenarse las narraciones 
grabadas para el Auto Sacra-
mental por los actores Rocío 
Riego y Juan Gainzarain, los 
cuales no pudieron escuchar-
se el año pasado debido al 
mal tiempo que impidió el 
normal desarrollo del evento.

Los actos dieron comienzo al 
mediodía, cuando, poco a poco, 

multitud de vecinos y parti-
cipantes de otros municipios 
comenzaron a llegar al lugar 
de reunión en la ermita de San 
Roque, ya ataviados con túni-
cas y vestuario de la época y 
la vista puesta en el cielo, que 
continuamente amenazaba 
con volver a entorpecer un 
año más este día tan esperado.

Ya reunida la gran comitiva, 
formada por más de un cen-
tenar de personas y decenas 
de animales, comenzó la gran 
marcha hacia la iglesia parro-
quial de Seña. Legionarios ro-
manos a pie, a caballo y en cua-
driga, fueron los encargados de 
abrir el desfile por las calles de 
la localidad, seguidos por los 
pastores, quienes formaban el 
grueso de esta singular para-
da, y a quienes acompañaban 
numerosos animales como pe-
rros, cabras, ovejas o burros.

El desfile atravesó la carre-
tera principal de Seña hasta 
llegar a la plaza de la Iglesia 
de San Pedro, decorada para 
la ocasión y donde aguarda-
ba una multitud de vecinos y 
visitantes que no quisieron 
perderse la cabalgata más 

MÁS DE 100 ACTORES Y 
FIGURANTES DAN VIDA AL 

AUTO SACRAMENTAL 
DE REYES EN SEÑA 
La tradicional cabalgata y Auto Sacramental de la Epifanía ha ce-
lebrado este 6 de enero su 36ª edición.
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emblemática de la comarca. 
Entre los asistentes se encon-
traban el alcalde de Limpias, 
Ignacio Sainz; la concejala de 
Turismo; Carmen Junquera; 
el director general de Turismo 
del Gobierno de Cantabria, 
Gustavo Cubrero; así como 
diferentes alcaldes de la co-
marca y políticos regionales.

Ya a las 12:30 h, dio comienzo 
el Auto Sacramental, dirigi-
do por Alfonso Oruña, en el 
que se representan siete pa-
sajes bíblicos en torno al Na-
cimiento y Epifanía de Jesús 
ante los Magos de Oriente, 
que comienza con la llegada 
de María y San José a Belén; 
el anunciamiento del ángel 
a los pastores; la visita de los 
Reyes de Oriente al rey Hero-
des; la adoración de Jesús y, 
por último, la Huida a Egipto. 

Desafortunadamente, la llu-
via, que hasta el momento pa-
recía haber dado una tregua 
para que este año se pudiese 
celebrar el evento sin inciden-
cias, hizo su aparición justo en 
el momento del inicio del Auto 
Sacramental, tras la llegada 
al recinto de los personajes 

principales, dejando un fuer-
te, aunque, por suerte, breve, 
aguacero, que hizo que el públi-
co asistente tuviese que apre-
miarse a abrir sus paraguas.

En el recinto de la iglesia, hi-
cieron acto de presencia el rey 
Herodes (Miguel Ángel Marse-
lla) y su esposa (María Ángeles 
García) junto a los romanos, 
que comienzan la redacción 
del primer censo de Belén. En-
tre los asistentes que llegan 
para ser censados se encuen-
tran José (Juanjo Contreras) y 
una embarazada María (Mai-
der Echevarría), que son invi-
tados por una mujer (María del 
Carmen Ochoa) a hospedarse 
en un portal, en el cual nacerá 
su hijo, Jesús (Alan Contreras). 

Como curiosidad, el papel 
del niño Jesús recayó, como 
es tradición, en el último re-
cién nacido empadronado en 
Seña, que en esta ocasión fue 
Alan Contreras, el cual ya con-
taba con dos años de edad.

El recién nacido es adorado 
por los pastores reunidos fren-
te a la iglesia tras ser convoca-
dos por el ángel anunciador 

(Irene Gallego), a los cuales se 
suman tres reyes magos lle-
gados a caballo desde oriente, 
Melchor (David Palacio), Gas-
par (Erik San Román) y Bal-
tasar (Birama Ndog), quienes 
hacen entrega al niño de pre-
sentes de incienso, mirra y oro.

Por último, el niño Jesús es 
presentado ante los sacerdotes 
judíos y el anciano Simeón (Ja-
vier Mata) por sus padres, tras 
lo cual, los tres parten en la 
llamada “huida a Egipto”, con-
cluyendo el Auto Sacramental, 
momento en el cual, actores, 
figurantes y visitantes pudie-
ron disfrutar de un almuerzo 
para celebrar esta 36ª edi-
ción de la Cabalgata de Seña.

ESCANEA PARA 
VER EL VIDEO
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El Pleno del Ayuntamiento 
ha aprobado el pasado 30 de 
diciembre el inicio de los ex-
pedientes expropiatorios de 
los terrenos necesarios y la li-
citación del contrato de obra, 
unos avances que permiti-
rán al Gobierno de Cantabria 
iniciar los trabajos necesa-
rios en unos "pocos meses".

El consejero de Fomento, Vi-
vienda, Ordenación del Te-
rritorio y Medio Ambiente 
del Gobierno de Cantabria, 
Roberto Media, ha valorado 
los avances en el proyecto de 
o b r a s que reducirán el 

riesgo de 

inundaciones en Ampuero y 
que procederán a la restau-
ración fluvial del río Asón 
a su paso por la localidad.

Media ha señalado que, con 
este acuerdo municipal, que 
ha contado con los votos a 
favor del PP y la abstención 
de los grupos municipales del 
PSOE y PRC, se ha dado "un 
paso definitivo" para hacer 
realidad este proyecto, a lo 
que se suma la autorización 
de la Confederación Hidro-
gráfica del Cantábrico para la 
ejecución del proyecto reci-
bida en las últimas semanas.

Este proyecto es una "priori-
dad absoluta" del Gobierno 
presidido por Buruaga, ha 
dicho el consejero de Fomen-
to, quien ha asegurado que 
estas obras, que contarán 
con una inversión de más de 
seis millones, solucionarán 
"definitivamente" los proble-
mas de inundaciones que de 
forma recurrente ha sufrido 
el municipio en los últimos 
años y que han ocasionado 
graves daños a sus vecinos, 
especialmente en el polí-
gono industrial de Marrón, 
en el que se concentra gran 
parte de la actividad econó-
mica y social de la comarca. 

"Cuando las obras termi-
nen, la gente que vive y tra-
baja en los márgenes del 
Asón, podrán dormir tran-
quilos sin tener que preocu-
parse cada día que llueva, 
como lo hacen en la actuali-
dad", ha remarcado Media.

Igualmente, el consejero ha 
destacado los avances en 
otros proyectos de obras en 
la comunidad autónoma para 
acabar con las inundaciones 
que durante años "han cas-
tigado" a diferentes puntos 
de la comunidad, como es el 
caso de los trabajos que se 
están ejecutando en Reino-

sa y Mazcuerras y los que 
arrancarán en los próximos 
meses en Val de San Vicente. 

Por su parte, la alcaldesa de 
Ampuero, Amaya Fernández, 
ha mostrado su satisfacción 
por el paso dado en el pleno 
que supone el "empujón defi-
nitivo" a este proyecto. "Nos 
comprometimos a lograr que 
estas obras fuesen una rea-
lidad y hoy hemos dado un 
paso de gigante para conse-
guir acabar con las inunda-
ciones históricas en nuestro 
municipio. Esto ya no tiene 
marcha atrás", ha señalado la 
alcaldesa. Por último, ha re-
salto que el acuerdo del Ple-
no que da luz verde a estas 
obras se ha producido con los 
únicos votos del PP, lo que de-
muestra "el compromiso de 
este equipo de Gobierno con 
los ciudadanos de Ampuero".

El proyecto que se desarro-
llará en Ampuero busca la 
restauración fluvial del río 
Asón y sus afluentes (Rocillo, 
Vallino, Las Toberas y Ber-
nales), actuando sobre sus 
márgenes con una renatura-
lización del entorno median-
te la formación de motas o 
caballones a mayor altura de 
los actuales, con el objetivo 
de contener las sobreelevacio-
nes de las crecidas de los ríos. 

Del total de la inversión en 
Ampuero, 6.112.323 euros, el 
Gobierno de Cantabria apor-
tará un total de 2.880.000 eu-
ros, de los que 1,5 millones irán 
destinados al pago de expro-
piaciones y 1.380.000 euros a 
la obra. El resto será cofinan-
ciado con fondos europeos 
del Plan de Recuperación, 
Transformación y Resiliencia.

AVANZA EL PROYECTO 
PARA REDUCIR EL 
RIESGO DE INUNDACIONES EN AMPUERO
El pleno del Ayuntamiento ha aprobado la licitación y las expropiaciones necesarias, tras contar con la 
autorización de la Confederación.
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ENTRE FOGONES

ES ÉPOCA DE CUCHAREO EN CANTABRIA  
Cantabria es rica en materias primas salidas directamente del Mar Cantábrico, los pastos verdes y las huertas familiares, que 
nos ofrecen una amplia gama de productos que, cocinados al método tradicional, nos permiten obtener una de las gastro-
nomías más ricas y de mayor calidad del país.

Ahora que frío ya rasca, 
quiero aprovechar para 
adentrar a los lectores de 
Vivir en Cantabria oriental 
en el maravilloso mundo de 
los platos de cuchara, como 
las alubias, garbanzos, gui-
sos de carne, etc. tan típicos 
de nuestra gastronomía y 
que serán los protagonis-
tas de nuestras cocinas 
en los próximos meses. 

Cocido Montañés

Sin duda alguna, el coci-
do montañés es el plato de 
cuchara más conocido, tí-
pico e importante en Can-
tabria, con unos orígenes 
que lo remontan al s.XVII, 
donde se preparaba para 
combatir el frío invernal.

Aunque hoy en día han sur-
gido variantes, sus ingredien-
tes tradicionales son la alu-
bia blanca, el tocino fresco , 
el chorizo casero, las manitas 
y la costilla del cerdo, una 
morcillita de arroz, un hue-
so de codillo, berza, patatas, 
pimentón dulce, aceite y sal.

Cocido Lebaniego

Es la versión del cocido 
montañés típica de la Co-
marca de Liébana,  que, a 
diferencia de este, se ela-
bora con los garbanzos pe-
queños típicos de Potes. 

Se degusta primero la 
sopa, después los gar-
banzos y, por último, las 
carnes junto al relleno. 

Olla ferroviaria

La olla ferroviaria da nom-
bre a un puchero donde se 
preparan cocidos de patatas 
con carne o guisos en gene-
ral, encontrando su origen 
en las antiguas líneas ferro-
viarias, cuando los trabaja-
dores del tren idearon esta 
ollas para cocinar en el pro-
pio ferrocarril, aprovechando 
el carbón de las máquinas. 

Hoy en día, las ollas en mu-
chas casas de Cantabria son 
la excusa perfecta para reu-
niones familiares y de amigos 
para hacer un buen guiso de 

alubias, garbanzos o patatas 
y pasar el día con frío en el 
exterior en buena compa-
ñía alrededor de las brasas. 

Caricos

Se trata de las alubias rojas 
por excelencia de nuestra 
región, siendo muy apre-
ciadas y con una produc-
ción bastante escasa, lo que 
hace que sean un produc-
to de precio algo elevado.

Son alubias muy tiernas y sin 
apenas pellejo, siendo, para 
mí,  los caricos con chorizo 
uno de los grandes platos 
de la gastronomía cántabra, 
siendo algunos de los más fa-
mosos los de Isla o Meruelo. 

Para hacer esta elabora-
ción, primero tendremos 
que cocer las nécoras en 
agua salada durante unos 
6 minutos. Una vez cocidas, 
hay que partir el cuerpo 
por la mitad y quitar y des-
echar las branquias y, con 
cuidado, quitar las patas.

Mientras hacemos esto, po-
demos ir poniendo a pochar  
en una cazuela cebolla, ajo, 
pimiento verde y pimiento 
rojo. Cuando veamos que 
están en su punto, añadi-
mos  un poco de pimentón 

y rehogamos añadiendo una 
copa de vino tinto de Can-
tabria y un poco de agua 
de cocción de las nécoras.

A continuación, cocinamos 
aquí los garbanzos y, una 
vez listos, añadiremos el 
agua donde hemos cocinado 
las nécoras junto con estas, 
dejando que cueza todo jun-
to duranta 10 minutos para 
que se junten los sabores.

Una vez hemos termina-
do, los dejamos reposar 
un poco y emplatamos.

Por Alberto Criado

Fotos: Vivir en Cantabria Oriental

MI RECETA DE CUCHARA: 
GARBANZOS CON NÉCORAS
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LA MEJOR 
DECORACIÓN NAVIDEÑA 
DE CANTABRIA ORIENTAL

Fotos: Drones Cantabria y Vivir en Cantabria Oriental

En el mes de diciembre ini-
ciamos un periplo por 30 
municipios de nuestras co-
marcas orientales en busca 
de la mejor decoración na-
videña. No podíamos imagi-
narnos que, tras varios días 
de trabajo y ver decoracio-
nes de tan alta calidad que, 
sin duda, han convertido a 
la zona oriental en todo un 
referente de la navidad en 
Cantabria, una de estas lo-
graría sorprendernos tanto.

Y es que, tras los grandes des-
pliegues decorativos que han 
hecho algunos ayuntamientos 
de nuestra zona, nuestra sor-
presa ha sido mayúscula al des-
cubrir la que sin duda ha sido la 
mejor decoración, no en un ente 
público, si no en un particular.

Concretamente, hablamos de 
la decoración que una familia 
ha hecho en su propia vivien-
da en Isla, en el municipio de 
Arnuero, que, sin duda, no 

ha dejado indiferente a na-
die y ha logrado convertirse 
en todo un atractivo turísti-
co durante estas navidades, 
con cientos de personas que 
han querido acercarse has-
ta el lugar para ver esta casa 
convertida en todo un par-
que temático de la Navidad.

El lugar en cuestión es una 
de las célebres torres de Isla, 
construida en la cima de un 
pequeño cerro en el siglo XV 
como fortificación defensiva 
y símbolo del poder feudal de 
la época. Hoy, convertida en vi-
vienda desde su restauración 
en 1992, la familia que la habita 
nos ha abierto sus puertas para 
contarnos la historia detrás de 
esta mágica postal navideña.

Según nos explica Bárbara, 
impulsora de esta iniciativa, 
todo comenzó en la navidad 
de 2020, en plena pandemia, 
una navidad “triste” para mu-

chas familias y en la que nos 
encontrábamos inmersos en 
las diferentes restricciones 
sanitarias que nos impedían 
celebrar con normalidad es-
tas fiestas y disfrutarlas 
con nuestros seres querido.

Fue entonces cuando Bárba-
ra decidió intentar animar las 
fiestas a su familia decorando 
juntos el gran jardín que ro-
dea la torre. Al principio, esta 
decoración era una versión 

reducida de la que hoy en día 
podemos ver, ya que en los 
sucesivos años se han ido lle-
vando a cabo ampliaciones.

Año a año, la familia fue 
añadiendo nuevas secciones 
al conjunto decorativo, am-
pliando elementos ya exis-
tentes, como la cortina de 
luces que penden del paño 
de la muralla; añadiendo 
detalles, como las lágrimas 
luminosas que cuelgan de 

Os presentamos la mejor decoración navideña de Cantabria oriental, una iniciativa de una familia que, desde 
2020, decora su vivienda, una impresionante torre en Isla (Arnuero), para celebrar estas fiestas.
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los árboles; o incrementan-
do poco a poco los peque-
ños conjuntos escultóricos 
de figuras navideñas con 
nuevas incorporaciones.

Entre los elementos más 
llamativos que podemos 
encontrar destacan el gran 
ángel colgante que proyecta 
su luz sobre la gran torre; la 
gran fuente de luces estre-
nada este año; los más de 
20 árboles iluminados con 
miles de luces; el enorme 
muñeco de nieve; la monu-
mental cortina de luces que 
cubre la muralla; o las más 
de 100 figuras de animales 
luminosos, como osos, cier-
vos, etc., varios de los cuales 
han sido fabricados y traídos 
de otros países como Italia.

Según nos explica nuestra anfi-
triona, “el jardín dio mucho jue-
go, sobre todo, por la presencia 
de zonas elevadas y rocas donde 
colocar los grupos de animales 
y otros elementos decorativos”. 
Cabe aclarar que toda la deco-

ración se ha llevado a cabo en 
los jardines, con excepción de 
la cascada de luces de la mu-
ralla, a fin de respetar el gran 
elemento del patrimonio his-
tórico que es la torre y hacien-
do que esta sea también un 
eje central de todo el conjunto 
decorativo, pese a carecer de 
decoración propia. “La torre ya 
brilla por si sola y no necesita 
de ningún elemento extra más 
que unos focos para que se vea 
de noche”, nos explica Bárbara.

Una de las cosas más sorpren-
dentes de esta maravillosa 
puesta en escena es que logra 
montarse en tan solo un mes. 
Concretamente, en cuatro fi-
nes de semana “muy intensos”, 
en los que la familia trabaja in-
tensamente, ayudada, en oca-
siones, por familiares y amigos 
para lograr tener lista a tiempo 
tan imponente escenografía. 
Tal y como nos explica Bárba-
ra, “es una decoración familiar 
y que realizamos sin interven-
ción de ninguna entidad pú-
blica”, añadiendo que “si que 

quiero destacar la colabora-
ción de mi hermano, Chus, que 
ha trabajado conmigo durante 
horas de forma incansable y 
Carlos, “Chispi”, de Electrici-
dad Bareyo Presmanes, que se 
encarga de ayudarnos con las 
instalaciones eléctricas y que 
me da la tranquilidad de tener 
a alguien que me soluciona 
cualquier problema de este 
tipo y a cualquier hora del día”.

Aunque contentos con su fan-
tástica obra, Bárbara también 
nos cuenta que el éxito de esta 
decoración comienza a traerle 
algún que otro quebradero de 
cabeza, ya que, durante las fe-
chas navideñas,  han sido bas-
tantes las personas que han 
acudido hasta la puerta de su 
casa para ver la decoración, co-
lapsando muchas veces la ca-
rretera o bloqueando la entrada 
y salida de vehículos de la finca 
e, incluso, intentado algunos 
acceder al interior del jardín.

Sin embargo, tal y como nos 
explica, estos pequeños in-
convenientes merecen la pena 
gracias a los grandes momen-
tos que viven en familia de-
corando, la ilusión de ver el 
trabajo finalizado y como su 
casa se transforma de esta 
manera y la simpatía de los 
vecinos que, cada año, acuden 
a felicitarla por su gran traba-
jo tras aguardar expectantes 
e intrigados los días previos 
al gran encendido. “La gente 
te lo agradece muchísimo y 
es lo que a mi me da el ánimo 
para continuar un año más”.

Por una cuestión de ética pro-
fesional y dado que se trata de 
una vivienda privada y en la 
que habitan menores, en este 
reportaje no hemos querido 
facilitar ningún dato adicional 
sobre la situación del lugar ni 
su ubicación, además de espe-
rar a que pasen las fechas na-
videñas para que el lugar no 
se llene de curiosos que pue-
dan perturbar la tranquilidad 
de la familia que aquí reside.

En su lugar, os dejamos el 
video que hemos elaborado 
para podáis disfrutar tam-
bién de este mágico lugar: 
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La rivalidad entre los munici-
pios de Laredo y Santoña viene 
desde tiempos muy antiguos, 
ya que han sido siempre dos 
de las villas marineras más 
importantes del Cantábrico 
que, situadas a tan poca dis-
tancia, han competido histó-
ricamente durante la prácti-
ca totalidad de su existencia. 

Ya sea por quien pesca más o 
por que nombre recibe la ba-
hía que baña ambos pueblos, 
estas disputas siempre han 
sido bastante sanas, con pocos 
incidentes entre ambas locali-
dades, que más bien han servi-
do para incentivar los “piques” 
que  ambas mantienen y que, 
en la práctica, se limitan a las 
tradicionales bromas y comen-
tarios satíricos que ambas vi-
llas se procesas mutuamente, 
algo que ya ha pasado a for-
mar parte de la propia cultura 
popular de estos dos pueblos.

Sin embargo, no hay rencilla his-
tórica más famosa que la sucedi-
da hace ahora 82 años. Un hecho 
cuyo recuerdo ha llegado hasta 
nuestros días y que, pese a ser 
ya solo una divertida anécdota, 
aun puede despertar una gran 
discusión cuando alguien, en 
presencia de un santoñés y un 
laredano, hace la gran pregun-
ta: ¿Quién se comió la ballena?

Todo comenzó en la madrugada 
del 30 de octubre de 1943, cuan-
do una gran ballena muerta (o 
gravemente herida, como ase-
guran otras fuentes) fue avis-
tada flotando a la deriva por 
la bahía de Santoña. Debemos 
recordar que nos encontra-
mos en plena II Guerra Mun-
dial, por lo que varias fuentes 
apuntan a que el animal pudo 
ser gravemente he-
rido por alguna 
mina o ataque 
de algún bar-
co militar en 

su travesía por el Cantábrico.
El cetáceo fue divisado por 
un joven santoñés, Miguel Ca-
chán, quien dio aviso al mari-
nero Octavio Valle, “Tavio”, y 
juntos lograron atar con un 
chicote al gran cetáceo, de 16 
metros de longitud y 14 tone-
ladas de peso, para remolcarlo 
hasta El Cagadero, un peque-
ño arenal de la zona portuaria.

El hecho llamó rápidamente 
la atención de los vecinos de 
la villa santoñesa, quienes sa-
lieron en tropel para ver el gi-
gantesco mamífero que había 
llegado a sus costas. Cientos de 
personas acudieron a contem-
plar la ballena, como si de una 
atracción se tratase, alterando 
la vida laboral y escolar ese día 
en la villa, donde hasta las es-
cuelas decretaron día festivo.

El animal fue subastado en la 
lonja, donde fue adquirido por 
los empresarios santoñeses 
Luis Maza, Hermanos Ambro-
sio y Vicente Herrería, a un pre-
cio de 2.500 pesetas. Tras la ven-
ta, que supuso un gran negocio 
para los dos descubridores del 
cetáceo, se procedió a su despie-
ce, primero en el propio lugar 
donde se encontraba varado 
el animal, labor que llevaron a 
cabo los hermanos Casimiro y 
Tomás Bonet, y, posteriormen-
te, en la fábrica de Luis Maza, 
donde las labores de despiece 
fueron realizadas por  los ve-
cinos Rufino Salgado, Quico el 
Cano y Nido Ruiz. La labor de 
despiece requirió de más de 12 
horas de trabajo intenso, ante la 
atenda mirada de muchos veci-
nos que no quisieron perderse 

este inusual espec-
táculo histórico.

Una parte de la 
carne que se lo-
graron extraer 

fue salada para su conserva 
y repartida entre vecinos de 
Santoña y Laredo, a donde fue 
transportada por los Herma-
nos Valmaseda, vendiéndose a 5 
pesetas el kg. Se cuenta que los 
primeros filetes se cocinaron en 
el antiguo bar Colón, siendo los 
primeros en degustar el cetáceo.

Sin embargo, la mayor parte de 
este botín, 8000 Kg,  fue a parar 
al cuartel del Ejército de Tierra 
de Burgos, mientras que los 2000 
Kg de grasa extraída fue vendi-
da a una empresa barcelonesa. 
Por último, la cabeza del cetáceo 
fue enviada al Centro Biológico 
de Santander para su estudio.

Entonces, ¿Por qué de un 
hecho tan contrastado sur-
gieron tantas leyendas, 
acusaciones y rivalidad?

Para entender esto, hay que 
tener en cuenta el momento 
histórico en el que nos encon-
tramos, la Postguerra Española. 

Hacía pocos años que nuestro 
país había concluido la gue-
rra fratricida y, al ambiente 
postbélico, aun con heridas 
abiertas y viejas rencillas por 
resolver, se sumó el hambre.

El hambre era, irónicamente, 
el pan de cada día en aquellos 
tiempos, por lo que el gran ce-
táceo no sólo fue visto como 
un espectáculo ambulante, si 
no como una gran fuente de 
comida para los dos pueblos.

A muchos, especialmente a los 
más humildes, se les hacía la 
boca agua al contemplar la gran 
ballena y, de repente, el cetáceo 
ya no estaba y su ración de car-
ne no había llegado. Surgieron 
así las primeras acusaciones. 

En Santoña muchos culparon 
a los laredanos, afirmando que 
esos “muertos de hambre”, se 
habían quedado con la mayor 
parte de la carne. En la vecina 
Laredo otros decían que los 
“tiñosos” se lo habían comido 
todo y no habían compartido. 

Surgieron entonces bulos y 
teorías conspirativas (si, igual 
que sucede hoy en día) como 
el que decía que los presos de 
El Dueso y sus guardias, famé-
licos y hambrientos, habían 
abandonado el penal en ple-
na noche para robar la carne.

Todas estas falsas acusacio-
nes, que posiblemente fueron 
instigadas por unos pocos, fue-
ron pasando de boca en boca 
y, con el paso de los años, de 
padres a hijos, alimentando así 
la leyenda en torno a la famo-
sa ballena y quien se comió su 
carne y, como muchas veces su-
cede, los bulos y mentiras son 
capaces de alterar la realidad 
de hasta los que han vivido en 
primera persona la historia.

VIVIR EN CANTABRIA ORIENTAL

¿QUIÉN SE COMIÓ LA BALLENA?
El suceso que marcó la histórica rivalidad entre Santoña y Laredo 

desde hace más de 80 años.

Por Adrián Rozas
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SANTOÑA

Una de las fiestas más espe-
radas por los santoñeses está 
ya a la vuelta de la esquina, 
el gran Carnaval de Santoña 
2025, que este año dará co-
mienzo el 14 de febrero con el 
tradicional concurso de mur-
gas y se prolongará hasta el 
15 de marzo, con la celebra-
ción del Día del Trasmerano.

Esta nueva edición del car-
naval de Santoña contará, un 
año más, con todos los ele-
mentos tradicionales de esta 
emblemática fiesta, como son 
el concurso de murgas, tanto 
infantiles como de adultos, 
el Día del Niño, el Día Gran-
de, el Juicio en el Fondo del 
Mar y el Día del Trasmerano, 
que pondrá fin a los festejos.

CALENDARIO

14, 15, 16 de febrero 
• Preliminares del concur-

so de Murgas de Adultos.

21, 22, 23 de febrero 
• Semifinales del concurso 

de Murgas de Adultos.

23 de febrero 
• Presentación Exhibi-

ción Murgas Infantiles.

27 de febrero 
• Pregón del Carnaval.
• Gran final del concurso 

Murgas de Adultos.

28 de febrero
• Día infantil del Carnaval.
• Gran final Exhibición 

Murgas Infantiles.

1 de marzo
• Día Grande del Carnaval.

8 de marzo
• Día del luto.
• Coplillas al Besugo.
• Juicio en el Fondo 

del Mar y Entierro 
del Besugo.

15 de marzo
  -Día del Trasmerano.

Toda la información en
www.carnavaldelnorte.com

El Ayuntamiento de Santoña 
sigue tratando de combatir la 
falta de plazas de aparcamien-
to en el municipio, una de-
manda histórica de los vecinos 
que, ahora, parece estar más 
cerca de lograr una solución.

Con una población de más 
de 10.000 habitantes y una 
gran afluencia de turismo, 
especialmente en la tempo-
rada estival, Santoña lleva 
años sufriendo serios proble-
mas de aparcamiento que no 
han logrado ser solventadas. 

En marzo de 2024, el Ayun-
tamiento y la Dirección de la 
Residencia Militar Virgen del 
Puerto, conocida popularmen-
te como “El Patronato”, llega-
ron a un acuerdo para habili-
tar 45 plazas de aparcamiento 
frente a la instalación militar, 
que habían permanecido clau-
suradas durante 16 años, pero 
siguen sin ser suficientes para 
la gran demanda del municipio. 

Para este fin, desde el consisto-
rio se plantea construir un nue-
vo aparcamiento en la zona si-
tuada entre las calles El Cantal 
y La Verde, cercanas al Ayun-
tamiento y al Parque Marqués 
de Manzanedo, donde, actual-
mente, están ocupadas por edi-
ficaciones en estado ruinoso.

Según ha explicado el alcalde de 
Santoña, Jesús Gullart, el equi-
po de Gobierno ya ha iniciado 
las conversaciones con los pro-
pietarios de las parcelas. Gullart 
ha mostrado su optimismo res-
pecto a esta iniciativa y ha afir-
mado que los propietarios están 
de acuerdo con la propuesta.

Ahora, el Ayuntamiento deberá 
analizar los costes de la com-
pra de terrenos, demolición y 
rehabilitación del lugar para 
su uso como aparcamiento pú-
blico, algo que llevará tiempo, 
pero que, sin duda, será de gran 
ayuda para mejorar el proble-
ma de aparcamiento en la villa.

Adiós a los 
contenedores 
soterrados

El Ayuntamiento ha anunciado 
su decisión de eliminar los con-
tenedores de basura soterra-
dos en las calles del municipio.

Según han explicado, esta de-
cisión se debe a los múltiples 
incidencias que ha generado 
el mal funcionamiento de es-
tos cerca de 30 contenedores 
que se encuentran repartidos 
por la villa, muchos de los cua-
les son imposibles de reparar.

El alcalde, Jesús Gullart, ha ex-
plicado que, en el próximo pliego 
del servicio de limpieza y reco-
gida de residuos sólidos urba-
nos, el cual se encuentra actual-
mente en redacción, se instará 
a la eliminación y sustitución 
del actual sistema de contene-
dores por otro más eficiente y 
que presente menos problemas.

FECHAS DEL
CARNAVAL DE SANTOÑA 2025
El carnaval dará comienzo el 14 de febrero con el concurso de Murgas y 
se extenderá hasta el día 15 de marzo con el Día del Trasmerano.

EL AYUNTAMIENTO BUSCA 
ACABAR CON LOS PROBLEMAS 
DE APARCAMIENTO EN LA VILLA
El consistorio está trabajando ya en un proyecto para habilitar un nuevo 
aparcamiento públicomás de 400.000 euros.
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NOJA

La presidenta de Canta-
bria, María José Sáenz de 
Buruaga, inauguró el pasa-
do 26 de diciembre la nue-
va terminal de autobuses 
de Noja, proyecto en el que 
el Gobierno de Cantabria, 
a través de la Consejería 
de Fomento, Vivienda, Or-
denación del Territorio y 
Medio Ambiente, ha inver-
tido más de 400.000 euros.

En su intervención en el 
acto, Buruaga ha destacado 
que, "después de años de dé-
ficit", Noja dispone ahora de 
una terminal "moderna, se-
gura y eficiente" que respon-
de a las necesidades de los 
vecinos y visitantes y que va 
a contribuir a hacer de esta 
localidad turística un lugar 
"más accesible, más segu-

ro y con mejores servicios".
Una instalación -ha añadi-
do- que aporta comodidad a 
los usuarios, que cumple con 
las exigencias actuales del 
transporte público regular y 
que, además, está plenamen-
te integrada en el entorno 
en el que se ubica, junto al 
parque municipal y el Pa-
lacio Marqués de Velasco.

"Estas actuaciones son las 
que de verdad mejoran el 
día a día de la gente", ha 
señalado Buruaga, actua-
ciones como la nueva ro-
tonda que el Gobierno está 
construyendo en el barrio 
de Cabanzo, con un presu-
puesto de 418.000 euros.

La presidenta ha aprove-
chado su visita al municipio 

para reiterar su compromiso 
con este municipio, compro-
miso que se traduce en otras 
inversiones importantes 
como la conexión de los de-
pósitos de Noja y de Argo-
ños con la Autovía del Agua, 
por valor de 1,7 millones de 
euros, o el Plan de Soste-
nibilidad Turística, dotado 
con 3,5 millones de euros.

Según ha detallado, el desa-
rrollo de este plan, en colabo-
ración con el Ayuntamiento, 
ha permitido ya la renova-
ción de la climatización en 
los edificios municipales, la 
mejora del alumbrado pú-
blico y la rehabilitación del 
entorno de la Casona del 
Carmen, así como la ins-
talación de 30 puntos wifi 
y pantallas informativas.

Nuevo campo de fútbol

En materia de deportes, ha valo-
rado la ayuda de 300.000 euros 
concedida para mejorar el com-
plejo deportivo Playa Dorada y 
ha anunciado que el Gobierno 
va a colaborar en la financia-
ción del nuevo campo de fútbol 
que el Ayuntamiento va a cons-
truir en la finca Los Jerónimos.

María José Sáenz de Burua-
ga ha explicado que el nuevo 
campo sustituirá a las actuales 
instalaciones municipales de 
La Caseta, en cumplimiento de 
una sentencia judicial a favor 
de la Demarcación de Costas, 
y solucionará definitivamen-
te un problema que lleva más 
de dos décadas "enquistado". 

En este sentido, ha concretado 
que el proyecto está en estos 
momentos en fase de redacción 
y que La Caseta no se derribará 
hasta que no esté terminado el 
nuevo campo para garantizar la 
continuidad del fútbol en Noja. 
Una "actuación redonda y com-
pleja", ha apuntado, que se eje-
cutará en varias fases y que con-
templa, asimismo, el derrumbe 
de la nave municipal existente 
en la finca de los Jerónimos 
-que está a punto de concluir- y 
la construcción de una nueva 
en una ubicación alternativa. 

La jefa del Ejecutivo ha estado 
acompañada en la inaugura-
ción de la terminal de autobu-
ses por el consejero de Fomen-
to, Vivienda, Ordenación del 
Territorio y Medio Ambiente, 
Roberto Media; la alcaldesa de 
Noja, Mireia Maza; otros alcal-
des de municipios cercanos; el 
director general de Transpor-
tes, Pablo Herrán; y varios con-
cejales de la Corporación local.

Detalles de la terminal

Por Noja pasan actualmente 
7 líneas regulares de viajeros 
(Santader-Noja, Noja-Santo-
ña-Laredo, Santander-Santoña, 
Laredo-Noja-Isla, Noja-Centro 
Médico Trasmiera, Noja-Santo-
ña-Isla y Noja-Bilbao), que mue-
ven anualmente 40.000 viajeros. 

El proyecto ha permitido sus-
tituir la parada existente por 
una terminal de autobuses que 
aporta comodidad y seguri-
dad a vehículos y usuarios del 
transporte público regular, que 
ahora disponen de una parada 
segura fuera de la calzada y un 
refugio que los protege de las 
inclemencias meteorológicas 
durante el tiempo de espera, así 
como de toda la información 
relativa los servicios y horarios.

La nueva instalación cuenta 
con una estructura metálica 
de 62 metros de longitud, 5,5 
metros de altura y 6,15 metros 
de anchura para resguardar a 
los autobuses de las inciden-
cias meteorológicas y facilitar 
el embarque y el desembarque 
de los viajeros, y un pórtico 
que alberga la zona de espera.

Para su construcción se ha 
optado por un forjado ligero 
formado por viguetas metá-
licas, revestimiento de made-
ra y lámina vinílica, y cerra-
miento de vidrio templado.

El proyecto ha incluido la re-
ducción de la acera existente 
hasta los 2,30 metros, de for-
ma que los peatones puedan 
seguir circulando sin que se 
produzca interferencia entre 
los viajeros que esperan en 
la terminal y los viandantes 
que transitan por la acera.

INAUGURADA LA NUEVA 
TERMINAL DE AUTOBUSES DE NOJA
El proyecto ha contado con una inversión del Gobierno de Cantabria de 
más de 400.000 euros.

Fotos: José Cavia
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1 El origen de los dientes

Hace millones de años, los pri-
mas formas de vida simple que 
habitaban el planeta vivían 
en el mar y absorbían de este 
su alimento. Con el paso del 
tiempo, estas formas de vida 
se volvieron más complejas 
y desarrollaron una cavidad 
rodeada de una especie de pe-
queños tentáculos para obte-
ner mejor los nutrientes del 
exterior. Se cree que estos pe-
queños tentáculos fueron pa-
sando al interior de la cavidad 
y serían los precursores de los 
dientes en diferentes especies.

Desde hace al menos 40.000 
años, tenemos registros de 
los primeros homínidos que 
poseen una estructura den-
tal de 32 dientes como la 
que actualmente tenemos.

2 El cuidado de los dien-
tes viene de muy lejos

Aunque nuestra rutina de ce-
pillarnos los dientes nos pa-
rece algo moderno, se trata 
de una práctica muy antigua.

Hace unos 4.000 años, los egip-
cios fueron los primeros en 
desarrollar una pasta dental, 
llamada Clisterate, la cual fabri-
caban  a partir de piedra pómez 
pulverizada, sal, uñas de buey, 
cáscara de huevo, mirra y agua.

Los antiguos romanos también 
patentaron su propia fórmu-
la, compuesta por miel, vina-
gre, sal y cristales triturados.

3 Los primeros dentistas

Egipcios, griegos y romanos 
también fueron precursoras 
de la odontología, existien-
do médicos que se especia-
lizaban en esta disciplina.

En el año 460 a. C., Hipócra-
tes fue el primero en vincu-
lar la caída de los dientes con 
los alimentos y como estos 
podían perjudicarlos, mien-
tras que, para el 650 d. C., en 
la India, varios médicos ha-
bían logrado identificar ya 
cerca de 75 dolencias bucales.

A mediados del s.XIII, los bar-
beros franceses fueron los 
primeros en comenzar a rea-
lizar el oficio de dentista, algo 
que se popularizaría por sus 
compañeros de toda Europa.

4 El cepillo de dientes

Por su parte, el primer ce-
pillo de dientes tiene su 
origen en China, donde se 
tiene constancia de que se uti-
lizan desde hace cinco siglos.
Estos cepillos eran bastan-
te similares a los que hoy 
en día conocemos, estando 
formados por un mango de 
bambú  o hueso al que se 
unían, en uno de los extre-
mos, pequeños pelos de jabalí.

5 Las muelas del juicio

Sin duda, muchos han su-
frido los molestos dolores 
de estas muelas, pero ¿al-
guna vez te has pregunta-
do por qué se llaman así?

Su nombre se lo debemos al 
célebre médico Hipócrates, 
considerado el padre de la 
medicina, quien las bautizó 
así ya que estas comienzan a 
erupcionar entre los 16 y 20 
años, momento en el que, en 
la época, se consideraban que 
los jóvenes desarrollaban la 
racionalidad y el buen juicio.

6 Los dientes de leche

Y hablando de dientes, ¿al-
guna vez te has pregunta-
do que son y para que sir-
ven los dientes de leche?

Pues bien, se trata de dientes 
temporales, cuya función es 
simplemente mantener el es-
pacio en nuestra boca para los 
futuros dientes permanentes. 
Salvo algunas excepciones, se 
recambian solo los incisivos, 
caninos y premolares, apare-
ciendo los molares ya como 
parte de la serie dentaria defi-
nitiva. Sin embargo, si una per-
sona no tiene un diente de re-
emplazo permanente, el diente 
de leche se quedará donde está.

Además, algo que mucha gen-
te no sabe es que, aunque no 
se vean,  al nacer nuestras 20 
piezas dentales ya están ahí, 
ya que están formadas 
desde la etapa embriona-
ria, pero permanecen 
ocultas bajo las en-
cías, ya que aún no 
los necesitamos.

7 El tejido 
más duro 
de nuestro 
cuerpo

El tejido 
más duro 
que en-
c o n t r a -
mos en 
el cuerpo 
h u m a -
no es el 
e s m a l t e , 
la última 
capa que 
r e c u b r e 
n u e s t r o s 
dientes y es 
p r e c i s a m e n -
te para prote-
gerlos por lo que 
es tan resistente.

Aunque el esmalte hace 
que nuestros dientes sean 
una parte tan fuerte de nues-
tro cuerpo, debemos cuidar-
los a diario, ya que, después 
del resfriado común, la caries 
dental es la enfermedad más 
común en humanos, razón 
por la cual es necesario ce-
pillarse los dientes al menos 
tres veces al día y visitar 
regularmente al dentista.

Por Dra. Saray Fernández

SALUD

8 COSAS QUE NO SABÍAS 
SOBRE TU BOCA Y TUS DIENTES

Aunque, a día de hoy, hay mucha gente que tiene miedo al dentista, el mundo 
de la odontología está repleto de curiosidades muy interesantes.
Hoy os traemos algunos datos curiosos que seguramente no conocías:



VIVIR EN CANTABRIA ORIENTAL Enero|2025|Pág. 22

DESCUBRIENDO CANTABRIA

Enmarcado en la comarca 
de Campoo-Los Valles, Her-
mandad de Campoo de Suso 
es uno de los municipios más 
grandes de Cantabria, siendo 
el segundo en extensión, tan 
solo por detrás de Valderre-
dible y ocupando la práctica 
totalidad del valle de Híjar, 
el cual se encuentra rodeado 
por la Sierra del Cordel, al nor-
te, y la Sierra de Híjar, al sur. 

Cabe destacar el Pico Tres 
Mares, que separa Cantabria 
de Castilla y en cuya cima (a 
más de 2.000 metros de altu-
ra) se ubica geográficamente 
en la divisoria de tres cuen-
cas distintas, siendo la única 
cima española que vierte el 
agua de sus laderas hacia los 
tres mares que rodean la Pe-
nínsula Ibérica: su ladera oes-
te llega al Nansa, el cual va a 
parar al Cantábrico, mientras 
que su ladera norte desagua 
a la cuenca del Híjar-Ebro, 
que desemboca en el Medite-
rráneo y la cara sur al Pisuer-
ga, que, uniéndose al Duero, 
desemboca en el Atlántico.

El municipio cuenta con poco 
más de 1.600 habitantes, los 
cuales se dividen en peque-
ños pueblos que, en la mayo-

ría de los casos, no superan 
los 100 habitantes. Dichas 
localidades son:     Abiada, 
Argüeso, Barrio, Brañavieja, 
Camino, Celada de los Cal-
derones, Entrambasaguas, 
Espinilla, Fontibre, Hoz de 
Abiada, Izara, La Lomba, 
Mazandrero, La Miña, Na-
veda, Ormas, Paracuelles, 
Población de Suso, Proa-
ño, Salces, La Serna, Soto, 
Suano, Villacantid y Villar.

Historia

No hay indicios que apunten 
a la ocupación humana en 
la actual comarca campu-

rriana durante el Paleolítico 
Superior, siendo el hallazgo 
más antiguo en la zona un 
conjunto megalítico datado 
en el 4.000 a. C, periodo a 
partir del cual podemos en-
contrar restos arqueológicos 
de los primeros moradores 
del lugar, principalmente 
cámaras funerarias y túmu-
los y los famosos Menhires 
de Sejos, los cuales pertene-
cen ya a la Edad de Bronce.

Sería a partir del s. VII d.C, 
en plena Edad Media, cuan-
do comenzamos a tener más 
datos sobre los habitantes de 
la zona, los cuales comenza-

ron a construir numerosas 
iglesias, en torno a las cuales 
surgieron aldeas y pueblos.

Ya en 1475, parte del muni-
cipio se unió para formar 
el Marquesado de Argüeso, 
concedido por los Reyes Ca-
tólicos a Diego Hurtado de 
Mendoza, también duque 
del Infantado y marqués de 
Santillana. Sin embargo, los 
diferentes concejos se fede-
raron en la Hermandad de 
Campoo de Suso, con el fin 
de regular las actividades 
agrarias y ganaderas, apro-
vechamientos forestales y 
otros aspectos organizativos.  

Ya en 1822, con la formación de 
los primeros ayuntamientos, 
las dos jurisdicciones del valle, 
Campoo de Suso y Argüeso, se 
unieron y conservaron el vie-
jo nombre de Hermandad de 
Campoo de Suso, con Espinilla 
como capital.  Como curiosi-
dad, este nombre de “Herman-
dad”, que en la Edad Media 
hacía referencia a la unión 
de concejos, fue conservado 
a diferencia de sus vecinos 
como Campoo de Enmedio 
o Campoo de Yuso, que, aun-
que en su momento también 
fueron hermandades, acaba-
ron por eliminar dicho título 
al convertirse en municipios.

HERMANDAD DE CAMPOO DE SUSO
UN VIAJE NEVADO AL NACIMIENTO DEL EBRO
En esta nueva aventura descubriendo los pueblos de Cantabria, nuestro destino ha sido esta vez el municipio campurria-
no de Hermandad de Campoo de Suso, cuna del río Ebro y el cual hemos podido visitar completamente cubierto de nieve.

Fotos: Vivir en Cantabria Oriental
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DESCUBRIENDO CANTABRIA

Fontibre

Quizás la localidad más cono-
cida de Hermandad de Cam-
poo de Suso sea Fontibre, 
famosa por albergar el ma-
nantial de las aguas del río 
Ebro tras su recorrido subte-
rráneo por el monte Guariza, 
lugar que tradicionalmen-
te se ha considerado como 
el nacimiento del río Ebro. 
Aquí hay que aclarar que, 
pese a esta creencia de que el 
Ebro nace en el Pilar de Fon-
tibre, en 1987 se pudo cons-
tatar que realmente estas 
aguas provienen del Híjar, 
el cual nace en el Pico Tres 
Mares, como antes expliqué.

Pese a no ser exactamente 
el punto de nacimiento del 
Ebro, Fontibre sigue siendo 
un pueblo con un gran encan-
to, casonas de piedra rodea-
das por grandes formaciones 
boscosas de hayas, robres, 
fresnos y chopos. En medio 
de esta maravilla paisajísti-
ca encontramos el parque 
donde se encuentra la lla-
mada Fuentona de Fontibre, 
de donde tradicionalmente 
se creía que surgía el Ebro.

Castillo de Argüeso

En la localidad de Argüeso, 
tras una pequeña subida en-
tre la nieve hasta un peque-
ño cerro, nos encontramos 
con una de las grandes joyas 
del municipio campurriano, 
el Castillo de San Vicente.
Esta fortificación medieval 

fue construida en el s. XIII 
sobre los restos de una er-
mita del s. IX  y una necró-
polis altomedieval de los 
siglos IX y X, cuyos restos 
pueden verse hoy en día 
en lo que actualmente es el 
patio de armas del castillo. 

La fortaleza perteneció en 
primer lugar a la Casa de 
la Vega y posteriormente, 
tras el matrimonio de doña 
Leonor de la Vega con Diego 
Hurtado de Mendoza, pasó 
al señorío de los Mendoza.

En 1988 se iniciaron las obras 
de restauración del castillo, 
gracias a la colaboración del 
Gobierno de Cantabria y el 
Ayuntamiento de Herman-
dad de Campoo de Suso, ac-
tual propietario, después de 
que este fuese donado por 
Teresa Rábago García en 1962. 

En la actualidad, el casti-
llo puede ser visitado y en 
él se realizan diferentes 
eventos, desde recreaciones 
históricas a bodas civiles.

Iglesia de 
Santa María la Mayor

Finalizamos nuestro viaje 
al municipio campurriano 
visitando la iglesia de Santa 
María La Mayor, uno de los 
más ilustres ejemplos de ar-
quitectura religiosa de esti-
lo románico en Cantabria y 
cuyo interior alberga desde 
el año 2005 el Centro de In-
terpretación del Románico.

Este templo, situado en la 
localidad de Villacantid, 
data del siglo XII y está 
catalogada como Bien 
de Interés Cultural, en 
cuyo interior podemos en-
contrar información visual 
y documental con una faceta 
recreativa e interactiva para 
introducir a los visitantes en 
las claves del estilo artístico 
y le anima a manipular re-
producciones y recursos del 
centro, a ensayar las téc-
nicas constructivas, a 
jugar con los elemen-
tos artísticos y a 
interactuar con 
imágenes del 
románico.

La inten-
sa neva-
da no nos 
p e r m i t i ó 
poder vi-
sitar más a 
fondo el muni-
cipio, pero nos dejó 
unos preciosos paisajes 
bajo el manto de la nieve. 

Además, el frio fue la excu-
sa perfecta para calentar 
el cuerpo con uno de los 
platos más característicos 
de la gastronomía campu-
rriana, una buena olla fe-
rroviaria con la que entrar 
en calor y reponer fuerzas 
para seguir nuestra aventu-
ra descubriendo Cantabria.

Por Adrián Rozas
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El Gobierno de Cantabria ha 
invertido cerca de 700.000 € en 
la construcción del pabellón 
deportivo del CEIP Trasmiera, 
en Ribamontán al Monte. Esta 
actuación, en donde la Conse-
jería de Educación, Formación 
Profesional y Universidades, 
ha destinado más de 400.000 
euros, ha sido inaugurada el 
pasado 27 de diciembre por el 
titular de este departamen-
to, Sergio Silva, junto al al-
calde del municipio, Joaquín 
Arco, y varios miembros del 
equipo directivo del centro 
educativo y del Consistorio. 

El titular de Educación ha 
anunciado que su departa-

mento ya está trabajando 
en el proyecto de lo que 
será un nuevo Instituto 

de Educación Secundaria 
Obligatoria que junto al colegio 
"constituirán un auténtico 

polo edu-
c a t i v o 
p a r a 

no solo 
para este 

municipio, sino para 
toda la comarca". 

Por su parte, el alcalde tam-
bién ha querido reconocer el 
"esfuerzo" que ha supuesto 
llevar a buen término esta 

infraestructura deportiva, y 
ha declarado que hoy es un 
día "importante" para Riba-
montán al Monte. Este pabe-
llón será utilizada en horario 
de mañana, por el colegio y 
por las tardes, por las escue-
las deportivas municipales.

En cuanto a la construcción 
del nuevo instituto, ha expli-
cado, que el Ayuntamiento 
va a ceder los terrenos para 
su construcción "que supon-
drá una inversión de 8 millo-
nes de euros y que  está con-
templado en el presupuesto 
del Gobierno de Cantabria 
y empezará a final de este 
año" ha avanzado el alcalde.

La obra ha permitido la adap-
tación de una cancha cubier-

ta para su transformación en 
un espacio deportivo cerrado. 
La instalación está dotada de 
un vestuario y aseos en espa-
cios anexos y cuenta con una 
superficie total de 1.262 m2.
 
Las labores de construcción 
han consistido en la cimenta-
ción con una losa de hormigón 
y la instalación mediante pór-
ticos de acero laminado y un 
pequeño forjado de hormigón 
armado. Asimismo, la cubierta 
se ha ampliado con un panel 
sándwich de chapa prelaca-
da y la fachada se ha cerrado 
con bloque de hormigón y en 
la parte superior con paneles 
traslúcidos de policarbonato. 
Además de la zona de pista 
deportiva cuenta con almacén 
y un espacio para despacho.

La Consejería de Cultura, Tu-
rismo y Deporte estudiará 
costear la cubierta de la pista 
de pádel de Rada, localidad 
perteneciente a Voto. Así se 
lo ha comunicado el conse-
jero del ramo, Luis Martínez 
Abad, al alcalde del municipio, 
Francisco Maza, en la primera 
toma de contacto entre ambos.

Esta instalación deportiva se 
ubica junto al pabellón polide-
portivo de Rada y en paralelo 
a la pista multiusos, por lo que 
está integrada dentro del con-
junto deportivo de la localidad. 

También en esta línea, Maza 
ha solicitado al consejero 
"un lavado de cara" para la 

pista polideportiva de la ca-
pital del municipio, Bádames.

En el ámbito turístico, el regi-
dor de Voto ha solicitado dos 
actuaciones en la localidad 
de Secadura. En primer lugar, 
Maza ha pedido la colabo-
ración del Gobierno para la 
instalación de una vía ferra-
ta. Asimismo, ha propuesto 
la construcción de una ruta 
de senderismo, con unas dos 
horas de duración, que contri-
buiría a mejorar la oferta de 
turismo rural del municipio.

El alcalde de Voto ha valo-
rado esta primera toma de 
contacto como "muy cor-
dial" y asegura que "ha ido 
muy bien, por lo que saca-
mos muy buenas sensacio-
nes". Por su parte, el conse-
jero ha valorado de forma 
"muy positiva" el encuentro.

RIBAMONTÁN AL MONTE

VOTO

INAUGURADO EL NUEVO

PABELLÓN DEPORTIVO DEL CEIP TRASMIERA 
El Gobierno de Cantabria ha invertido cerca de 700.000 euros en la cons-
trucción de estas instalaciones.

El Gobierno de Cantabria 
estudia costear la cubierta 
de la pista de pádel de Rada

Fotos: Nacho Romero

Fotos: Cristina Santiago
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EL AYUNTAMIENTO APRUEBA SUS 
PRESUPUESTOS PARA 2025
Los nuevos presupuestos recogen diversos proyectos de gran calado en las dife-
rentes localidades del municipio.

EL GOBIERNO INVIERTE 
23.000 € EN SOLÓRZANO
Se han realizado obras para el acondicionamiento de 
la bolera de las escuelas de Riaño y la mejora del par-
que público de Solórzano.

Bárcena de Cicero ha dado 
comienzo al nuevo año con 
la aprobación en Pleno Mu-
nicipal de sus presupues-
tos para este ejercicio 2025, 
que contarán con casi 3,8 
millones de euros, un 2% 
más que en el año anterior.

En materia de subvenciones 
a clubes y asociaciones, es-
tas se mantendrán igual que 
en el anterior ejercicio, in-
cluyendo la ayuda de 6.000 
€ que el consistorio destina 
al CEIP Flavio San Román.

Por otro lado, la corporación 
municipal ha optado por dar 
continuidad a la congelación 
de impuestos y tasas municipa-

les, tal y como viene siendo ha-
bitual desde los últimos años.

En cuanto a las inversiones, 
el mayor montante se lo lle-
varán nuevamente las obras 
menores en las localidades 
de Treto, Gama, Cicero y Am-
brosero, que tendrán una par-
tida presupuestaria de más 
de 700.000 € para este fin.

Entre los proyectos que ya 
contempla el Ayuntamiento, 
destacan el cubrimiento de la 
pista de pádel de Treto, con 
más de 100.000 €; la comprar 
de un terreno junto a la plaza 
de Ambrosero para su futura 
ampliación, con  80.000 €; o la 
creación de una nueva acera 

en la parada de autobuses de 
Gama, con cerca de 50.000 €. 

También está prevista la crea-
ción de dos parques caninos en 
el municipio, uno en la localidad 
de Treto y otro en Gama; la cana-
lización de regatos de Carneri-
zas y el barrio La Vía, en Cicero; 
mejoras en la plaza de Monca-
lián y en el Centro de Día Las 
Fraguas; y diferentes obras me-
nores de mejora en los caminos 
de las diferentes localidades.

Estas cuentas han salido ade-
lante con el apoyo del PRC, 
actual partido de Gobierno, 
y el PP, mientras que los gru-
pos municipales del PSOE 
y VOX se han abstenido.

La Consejería de Presidencia, 
Seguridad, Justicia y Simpli-
ficación Administrativa ha 
invertido 23.000 euros en me-
jorar y ampliar los servicios 
que Solórzano presta a veci-
nos y visitantes, garantizar la 
seguridad en sus instalacio-
nes y dinamizar el municipio.

Precisamente la titular del 
área, Isabel Urrutia, se ha 
desplazado hasta el munici-
pio para comprobar in situ la 
mejora, entre otros, de la bo-
lera ubicada en las escuelas 
de Riaño. Así, como ha podido 
comprobar, tras una inver-
sión de 8.051,78 euros, se han 
acondicionado y renovado las 
instalaciones, para adaptar-
las a la modalidad infantil y 
femenina de bolos, "amplian-
do el servicio de esta bolera". 
Gracias a esta actuación, se ha 
ampliado la placa de tiro hasta 
los cinco metros, y se ha rea-
condicionado la caseta para 
guardar los bolos y las herra-
mientas de arreglo, al igual 
que los tablones de la bolera.

Se trata –ha dicho Urrutia- de 
ampliar el uso de la instala-
ción para que los equipos in-
fantiles y femeninos de bolos 
de Solórzano puedan también 
utilizar la bolera. "Mejora-
mos así la calidad de vida de 
los vecinos, perpetuamos con 
ello las tradiciones y fomen-
tamos el deporte en equipo 
de esta zona, dinamizando 
el municipio", ha añadido.

Unos beneficios en los que la 
consejera ha coincidido con 
el alcalde de Solórzano, San-
tiago Campos, para quien los 
proyectos "además de bene-
ficiosos, eran muy necesa-
rios", puesto que el equipo 
femenino de bolos no tenía 
el tiro preparado para el jue-
go. "El impacto de la obra, ha 
señalado el alcalde, es total". 

Cierre perimetral del 
área recreativa 'El Regato'

Además, Presidencia ha in-
vertido 14.948,72 euros en la 
mejora del área recreativa del 
sitio conocido como 'El Rega-
to', en Solórzano, un entorno 
para el disfrute público de es-
parcimiento y la práctica de 
deportes. Allí, tal y como ha 
explicado Urrutia, se ha pro-
cedido al cierre perimetral 
de la instalación para "garan-
tizar la seguridad tanto de 
los menores que disfrutan 
de la infraestructura, como 
para evitar que los animales 
que pastan en zonas aleda-
ñas puedan acceder al mis-
mo y provocar un accidente". 

"Nuestra función como go-
bierno es ayudar a los munici-
pios, a los más pequeños, a los 
que más lo necesitan, y estas 
dos actuaciones dan buena 
muestra de ello", ha subrayado 
Urrutia. "Somos un Gobierno 
municipalista, que invierte y 
ayuda a los ayuntamientos y 
así vamos a seguir", ha añadido.

SOLÓRZANO BÁRCENA DE CICERO

Foto: Miguel López
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 Amplia selección de vehículos de 
segunda mano y ocasión 100% revisados.
Recogemos su vehículo como parte del pago y le
ofrecemos financiación a su medida.

¿No encuentras tu coche?
¡Nosotros te lo buscamos!

Ofrecemos a nuestros 
clientes el servicio de 

vehículos por encargo.

Nos encargamos de la 
búsqueda de su vehículo, 

así como de todos los 
trámites documentales.

ALFA ROMEO MITO
1.3JTDM Distintive I 95CV
Año 2012 |  154.000 Km

Precio: 8.900 €

CITRÖEN C4 
HDI TENDENCE I 92CV
Año 2011 | 147.000 Km

Precio: 9.800 €

CITRÖEN C3
1.2 Gasolina I 81CV
Año 2017 | 154.000 Km

Precio: consultar

AUDI A3
A3 TDI Ambition I 150CV
Año 2015 | 147.000 Km

Precio: 17.900 €

CITRÖEN C4 GRAN PICASSO
1.8 SXI 7 plazas I 125CV
Año 2007 | 118.000 Km

Precio: consultar

TOYOTA AURIS
GL 1.3 5 puertas I 100CV
Año 2010 | 149.000 Km

Precio: 8.500 €

SEAT ATECA 
1.6 TDI Style | 115CV
Año 2018 | 101.000 Km

Precio: 19.500 €

PEUGEOT 308
1.6HDI I 120CV
Año 2015 |  171.000 Km

Precio: 10.900  €

RENAULT CLIO
 1.5DCI Emotion I 85CV
Año 2020 | 99.000 Km

Precio: 14.500 €

SEAT IBIZA
1.6 TDI 90cv Edition 5p I 90CV
Año 2015 | 154.000 Km

Precio: 10.500 €

PEUGEOT 208
1.6 HDI I 75CV
Año 2019 | 111.000 Km

Precio: 13.500 €

OPEL ADAM
1.2 DESCAPOTABLEI I 75CV
Año 2019 | 122.000 Km

Precio: 12.900 €

Carretera Voto, 3 • Treto, Bárcena de Cicero automovilesgustavopeña.es 628 459 497

SEGUNDA MANO & OCASIÓN
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SEGUNDA MANO & OCASIÓN

COMPRA Y VENTA 
DE VEHICULOS DE OCASION 
NACIONALES Y DE IMPORTACION

FIAT SCUDO
2.0 JTDM Panorama Family Largo 130CV

Año 2012 | 240.000 Km

Precio: 14.900 € | 291 €/mes*

MERCEDES-BENZ CLASE B
B 180 CDI BlueEFFICIENCY 109CV
Año 2011 | 160.000 Km

Precio: 10.500 € | 199 €/mes*

BMW X5 
xDrive 30d 245CV 
Año 2011 |  221.000 Km

Precio: 18.500 € | 351 €/mes*

AUDI A7
Sportback 3.0 TDI 245CV 
Año 2012 | 165.000 Km

Precio: 23.900 € | 459 €/mes*

CUPRA LEON
ST VZ 2.0 TSI 221kW 300 CV DSG
Año 2023 | 7.000 Km

Precio: 44.900 € | 799 €/mes*

SEAT ALTEA 
XL 1.9 TDI 105cv Style
Año 2008 |  199.000 Km

Precio: 8.500 € | 161 €/mes*

VOLKSWAGEN GOLF 
Variant GTD 2.0 TDI 184CV DSG BMTV
Año 2016 |  160.000 Km

Precio: 19.500 € | 379 €/mes*

PEUGEOT 2008
Allure Pack BlueHDI 130 SS EAT8
Año 2021 | 80.000 Km

Precio: 19.500 € | 361 €/mes*

DACIA DOKKER
Ambiance dCi 90CV
Año 2013 |    170.000 Km

Precio: 9.900 € | 191 €/mes*

AUDI A3
Sportback 2.0 TDI 150cv Ambition
Año 2014 | 160.000 Km

Precio: 15.200 € | 291 €/mes*

BMW X6
xDrive40d 306CV
Año 2011 |  170.000 Km

Precio: 25.990 € | 491 €/mes*

PORSCHE PANAMERA
3.0 TD Tiptronic  250CV
Año 2012 |  170.000 Km

Precio: 33.900 € | 641 €/mes*

C/ El Pelegrin, 21. Laredo 942 61 19 92

MASERATI QUATTROPORTE
Sport GT DuoSelect 400CV
Año 2007 | 70.000 Km

Precio: 39.990 € | 751 €/mes*

*Precio financiado
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JAGUAR I-PACE
EV400 SE Auto 4WD I 400CV
Año 2018 | 156.000 Km

Precio: 32.000 €

WAYSCRAL E-QUIP
50CV
Año 2021 | 500 Km

Precio: 1.950 €

LAND ROVER VOGUE
4SDV8 I 340CV
Año 2015 |  124.000 Km

Precio: 49.999 €

LAND ROVER RANGER ROVER
Vogue 4.4SDV8 I 340CV
Año 2015 | 135.999 Km

Precio: 49.999  €

VESPA TX200
200CV
Año 1991 | 18.000 Km

Precio: 2.000 €

FORD FOCUS TURNIER
2.0 Ecoblue Titanium I 150CV
Año 2019 | 175.000 Km

Precio: 15.000  €

BRIXTON CROMWELL
125 ABS Cromwell 125CC I 125CV
Año 2023 | 45 Km

Precio: 2.400 €

RENAULT MEGANE COUPECABRIO 
1.9 DCI I 130CV
Año 2005 |    195.000 Km

Precio: 3.800  €

PORSCHE BOXSTER 2.7
2.7 Automático I 265CV
Año 2014 | 126.000 Km

Precio: 46.999 €

HYUNDAI KONA
EV Style 2C I 204CV
Año 2020 |  44.000 Km

Precio: 26.500 €

HONDA VTR
SP2|  1.000CV
Año 2000 |  9.000 Km

Precio: 28.000 €

C/ La Mar, 33 • Colindres racermotor.es 619 367 923

VOLKSWAGEN T-ROC 
2.0TDI Edition I 115CV
Año 2021 | 110.000 Km

Precio: 21.000 €

COMPRAMOS TU COCHE 
Y TU MOTO

VOLKSWAGEN TIGUAN 
Advance 2.0TDI R Line I 150CV
Año 2020 |  194.000 Km

Precio: 21.900  €

VOLKSWAGEN GOLF 
Sportsvan I 115CV
Año 2019 |  84.000 Km

Precio: 17.500 €
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SEGUNDA MANO & OCASIÓN

JEEP COMPASS 
1.6 Multijet 120cv 4x2 Longitude
Año 2020 | 32.310 Km

Precio: 21.490 €

OPEL ANTARA 
2.2 CDTI 163 CV Start&Stop Selective 4X2 

Año 2014 | 170.950 Km

Precio: 11.500  €

PEUGEOT PARTNER 
1.6 BlueHDi 98cv Pro Standard 600kg
Año 2019 |  123.538 Km

Precio: 13.900 €

FIAT PANDA 
1.0 Hybrid Gse 70cv Launch Edition
Año 2022 | 15.150 Km Km

Precio: 13.490 €

NISSAN QASHQAI 
1.5 dCi 115cv E6D Acenta
Año 2019 | 86.516 Km

Precio: 18.490  €

PEUGEOT 208 
1.2 PureTech 100cv Active Pack
Año 2021 | 66.026 Km

Precio: 15.600 €

PEUGEOT 308   
1.5 BlueHDi 130cv S&S Style
Año 2019 |  84.629 Km

Precio: 13.400  €

KIA STONIC 
1.0 T-GDi MHEV iMT 100cv Drive
Año 2021 | 72.301 Km

Precio: 15.990  €

OPEL CORSA 
1.2T XHL 100cv Elegance
Año 2019 | 69.332 Km

Precio: 13.490 €

VOLKSWAGEN TOURAN
1.6 TDI 115cv Business & Navi
Año 2018 |  73.730 Km

Precio: 20.990  €

CITROËN JUMPY
Confort Talla M BlueHDi (95CV) 
Año 2018 |  60.200 Km

Precio: 18.600  €

C/ La Mar, 37 • Colindres motorcolindres.com 684 221 087

 PEUGEOT 3008 
1.5L BlueHDi 96kW (130CV) S&S Allure
Año 2020 |  92.400 Km

Precio: 21.500  €

AUDI A6 
2.0 TDI 140kW(190CV) ultra S tron
Año 2017 |  261.188 Km

Precio: 18.900 €

VOLKSWAGEN POLO 
1.0 48kW (65CV) Edition
Año 2018 | 34.090 Km

Precio: 13.400 €
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INMOBILIARIA

Vende, compra y alquila con nosotros.
Tu historia es nuestra historia.

Casa adosada en Ampuero
350 m2  

Casa de cuatro alturas, con 3 habi-
taciones, 2 baños y amplio balcón.

La casa está adosada y cuenta con 

estancias amplias y todas las como-
didades que puedas necesitar.
El sistema de alcantarillado ga-
rantiza un funcionamiento óptimo, 
mientras que la zona ajardinada te 
brinda un espacio exterior para rela-
jarte y disfrutar del aire libre.

140.000 €

Piso en Gibaja 
60 m2

Piso amplio y luniminoso en la tran-
quila localidad de Gibaja, pertene-
ciente al municipio de Ramales.

Dispone de un 2 habitaciones y 1 
baño. Cuenta con cocina luminosa  
y equipada con electrodomésticos.

La vivienda cuenta, además, con 
garaje y terraza. 

93.000 €

Piso en Colindres
80 m2  

Piso luminoso de 2 habitaciones, y 
1 baño, amplia cocina con salida a 
la terraza , un salón comedor con 
salida a otra terraza, ubicado en 
una tercera planta con ascensor. 

La vivienda está situada en una 
urbanización con zonas comuni-
tarias  como la piscina, pista de 
tenis, zona de juegos y  jardines 
y plaza de garaje cerrado. 

190.000 €

Piso en Ramales de la Victoria 
46 m2  

Piso de 1 habitación, 1 baño y sa-
lón comedor luminoso con cocina 
americana en la localidad de Giba-
ja, en Ramales de la Victoria.

El piso tiene trastero y garaje, así 
como una terraza-jardín de 30 me-
tros y la urbanización cuenta con la 
piscina comunitaria.

106.000 €

Piso en Bádames
57 m2  

Piso de construcción moderna, de 
2 habitaciones, 1 baño con bañe-
ra,  cocina amueblada y equipada 
y salón.

La vivienda viene ya amueblada y 
cuenta, además, con balcón y pla-
za de garaje en una urbanización 
con piscina comunitaria.

87.500 €

C/ Heliodoro Fernández, 25, Colindres 942 65 15 30 www.inmobiliariachm.es

Chalet adosado en Laredo
200 m2 

Chalet adosado de 4 habitacio-
nes y 3 baños en Laredo 

A pocos minutos de zonas como 
Ever y Carlos V. 

Cuenta con terraza, un sótano 
con un posible txoko o trastero 
y garaje cerrado para 2 coches y 
con amplitud para motos o útiles 
de playa.

450.000 €
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INMOBILIARIA

Consulta en nuestra web 
más de 2.000 inmuebles de toda Cantabria 
captados, comprobados y negociados por 
profesionales.

Piso en Colindres
78 m2  

Piso en Colindres, muy céntri-
co, en la calle Santander, junto 
a parada de autobús, comercios, 
ayuntamiento, etc. El edificio 
cuenta con ascensor.

La vivienda, de 78 m2, repartidos 
en tres dormitorios, salón co-
medor, cocina, un baño, un aseo 
y una terraza se encuentra para 
realizar una reforma integral.
  

120.000 €

C. la Magdalena, 21, Colindres, 942 650 372 www.area3colindres.com

Piso en Bádames (Voto)
62 m2    

Acogedor piso de 2 habitaciones 
en la localidad de Bádames, en el 
municipio de Voto, en una ubica-
ción privilegiada y características 
excepcionales.

El inmueble cuenta con baño 
completo, cocina equipada y un 
salón amplio y luminoso, así como 
balcón. El piso está situado en 
una urbanización con piscina, zo-
nas ajardinadas y plaza de garaje.

111.000 €

Piso en Ampuero
58 m2    

Piso de 58 m² distribuidos en 
1 dormitorio amplio, salón co-
medor, cocina independiente y 
baño en pleno corazón de Am-
puero, cerca de todos los servicios.

La vivienda cuenta con espacios lu-
minosos y funcionales que puedes 
personalizar a tu gusto. Ideal como 
primera vivienda, residencia vaca-
cional o para alquilar con una alta 
demanda en la zona.

82.000 €
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